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ВАЖНАЯ ЗАДАЧА
ИДЕОЛОГИЧЕСКИХ
К А Д Р О В

Трудящиеся нашей области с одобрением и 
встретили решения ноябрьского (1982 г.) Пленума ЦК КПСС, 
седьмой сессии Верховного Совета СССР. В них они видят 
программу действий, дальнейшего экономического и соци
ального развития нашей Родины.

Итоги Пленума ЦК КПСС и стоящие перед нами задачи 
обсуждены на пленумах обкома, горкомов, райкомов 
КПСС, в эти дни их'рассматривают коммунисты на партии 
ных собраниях в первичных организациях, Обсуждение

комсомоль-прошло и по линии советских, пр^союзных 
ских органов. Итогам шоябрьского Пленума ЦК________
посвящен декабрьский политдень, в котором участвовал ру 
ководящий актив области.

Практически -  это только начало организаторской и 
политической работы по претворению в жизнь решеншц но 
я5пьского Пленума ЦК КПСС, положении и выводов, со 
^ я Г щ и х с я  Гречи  на Пленуме Генерального секРетар”  
ЦК КПСС товарища Ю. В. Андропова решении 
ховного Совета СССР. Для того, чтобы ™ ^ "“ ;.^ери-
зывы партии овладели массами, стали ощу ^пгтояни-
альной силой, нужно во всей] полноте сделать 
ем масс, обстоятельно разъяснить каждому 
каждом участке трудовой деятельности. При 
ческая, разъяснительная работа осязательно 
крепляться организаторской, созданием условии для высо 
копроизводительного труда.

Бюро обкома КПСС утвердило
ские и пропагандистские Г седьмой сессии
ноябрьского (1982 г.) Пленума ЦК КПСС и седьмой
Верховного Совета СССР. Во всех и
зяйства области, в том числе в бригадах, на ^ 
пабочих местах, должна быть всесторонне и - « akv

проанжлизириана работа по -шолнению п ^
щего месяца, декаоря, и безусловному выпол-
благовременно года имеющего особо важное
з ™ н и Г д Г я % ^ е = з \ 1 % = ^  пяти“^етки в целом.

В пропаганде, организации изучения документов Плену
ма ЦК КПСС особая ответственность ложится на отделы 
пропаганды и агитации горкомов, райкомов КПСС, идеоло
гические организации и учреждения. Предметом их перво
степенной заботы должна стать тщательная ’
кто выступает перед трудящимися, молодежью, — агптато 
ров, политинформаторов, пропагандистов, лекторов. Нужно 
добиваться, чтобы каждое выступление было обстоятель
ным, глубоким по содержанию, живым, доходчивым 
форме.

На прошлой неделе изучение документов Пленума ЦК 
КПСС, сессии Верховного Совета началось в системе пар
тийной, комсомольской учебы, экономического образования, 
в массовых фор.’нах пропаганды. На занятиях присутство
вали ответственные работники обкома, горкомов, райкомов 
КПСС. Изучение первой (из двух) темы — «Конкретная бое
вая пропаганда партии и народа» — показало, что эти во
просы вызывают большой интерес слушателей. В большин
стве коллективов занятия прошли на высоком идейном 
5РОвне, вылились в деловой, самокритичный анализ дея
тельности своего предприятия, имеющихся недостатков, ста
ли хорошим зарядом для дружной работы.

Обком КПСС требует от горкомов, райкомов партии (это 
требование изложено, в частности, в постановлении о ра
боте Советского райкома КПСС по совершенствованию, пе
рестройке идеологической работы в свете установок XXVI 
съезда КПСС), чтобы контроль за содержанием партийной 
учебы не ограничивался рамками кабинетов политпросве
щения. На занятиях должны сиетематически бывать секре
тари, заведующие отделами городских и районных комите
тов, секретари партийных комитетов и бюро предприя
тий, вузов и других коллективов. Между тем это требова
ние не выполняется в Чаинской районной партийной орга
низации. С начала учебного года здесь допущены переносы, 
срывы занятий. Одна из причин — отсутствие должного 
контроля за проведением политучебы со стороны райкома. 
Мало требовательности к хозяйственным руководителям за 
организацию экономической учебы предъявляет Первомай
ский райком КПСС.

Изучение материалов Пленума ЦК КПСС организуется 
также в школах, профессионально - технических учили
щах, техникумах и вузах. Высшие учебные заведения 
г. Томска, их кафедры общественных наук оказывают 
этом большую помощь сельским районам области.

В пропаганду идей, задач, планов, вытекающих из доку
ментов Пленума ЦК КПСС, включилась областная органи
зация общества «Знание». В этой работе будут участвовать 
лучшие, наиболее умелые и квалифицированные лекторы. 
Перед всеми звеньями областной организации общества 
«Знание» стоит задача повсеместного повышения качества 
пропаганды знаний. Каждая мало интересная, тем более 
скучная, лекция Долясна находить осуждение, нуя:ко ося
зательно принимать меры, чтобы подобные случаи не пов
торялись. В этом деле нельзя стремиться к количеству в 
ущерб качеству. К сожа.лению, в некоторых районах все 
еще встречаются факты, когда за лекцию выдаются корот
кие информации, беседы на производственные темы. ,

В центрах общественно-политической работы, домах куль
туры, клубах, библиотеках следует организовать книн:- 
ные выставки, тематические вечера, выступления партий
ных и советских работников, депутатов по материалам 
Пленума ЦК КПСС, сессии Верховного Совета СССР, и 
пропаганде и разъяснении этих документов велика роль 
районных и многотиражных газет, радиов^ания и теле
видения, наглядной агитации. Умелым подбором фильмов, 
особенно хроникально - документальных, многое могут сде
лать работники кинофикации и кинопроката.

В областных и районных органах, на предприятиях и в 
организациях следует тщательно рассмотреть и установить 
контроль за реализацией критических замечаний, предло
жений, вопросов, которые были высказаны на едином по- 
литдне по итогам ноябрьского Пленума ЦК КПСС. Хоро
шая система учета и контроля за ходом выполнения пору
чений в связи с проведением политдней сложилась в Том
ском горкоме. Зырянском, Октябрьском, Ленинском райко
мах партии. .Здесь в этой работе 5'частвуют все отделы 
партийных комитетов.

Пропаганда и организация изучения документов ноябрь
ского Пленума ЦК КПСС, сессии Верховного Совета СССР 
— ответственная задача идео.логических кадров области. 
Эту работу нужно вести творчески, глубоко, в тесной связи 
с подготовкой к 60-летию образования СССР.
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Т Р У Д О В О М
о Б Е  Д  о Ш!

К оллекти вам  треста «Т о м ск га зст р о й », управлен и я  строи 
тельства «Т ом ск элек т р о сет ь ст р о й », объ единения  «Т о м с к 
н еф т ь », всем  участникам  освоен и я  П удинского  н еф т ед о б ы 
в аю щ его  рай он а.

Дорогие товарищи!
Томский обком КПСС сердечно 

поздравляет всех участников освое
ния Пудинского нефтедобывающего 
района с большой трудовой победой 
— вводом в эксплуатацию на два 
года раньше срока Лугинецкого мес
торождения. В сжатые сроки в сло
жных природно-климатических усло
виях построены нефтепровод_ и ли
ния электропередачи протяженностью 
в 170 километров, выпо.чнен боль
шой объем работ по обустройству 
нового промысла.

В день Всесоюзного kom m j 'hhcth - 
ческого субботника —  18 декабря —  
первая нефть с Лугинецкого место
рождения поступила на службу на
родному хозяйству. Это хороший по
дарок томичей славному юбилею —  
60-летию образования СССР.

Достигнутый успех стал возможен 
благодаря самоотверженному труду 
строителей и нефтяников, авиаторов, 
лесозаготовителей, всесторонней по

мощи многих других строительных 
организаций области, целенаправлен
ной политической и организаторской 
работе Стрежевского, Колпашевско- 
го горкомов, Парабельского, Карга- 
сокского райкомов партии, совет
ских, хозяйственных, комсомольских 
и профсоюзных органов.

Выражаем уверенность, что все 
участники создания нового нефтяно
го района и дальше будут настойчи
во бороться за выполнение решений 
XXVI съезда КПСС, высокими тем
пами наращивать мощности по до
быче нефти и газа, обратят особое 
внимание на строительство н:илья, 
всего социа.чьно-культурного комп
лекса, создание подсобных хозяйств, 
обеспечение нормальных условий 
труда и быта людей.

Йелаем вам, дорогие товарищи, 
больших трудовых успехов на благо 
нашей Родины.

т о м с к и й  ОБКОМ КПСС
» _______________________________________

Зимний к о м п л е к с: кто впереди?
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с  большой активностью прошел в на
шей области коммунистический суббот
ник, посвященны!! 60-летию образова
ния СССР. В нем приняло участие свы
ше 523 тысяч жителей городов и сел.

Более 252 тысяч тружеников про
мышленности, строительства, транспор
та, сельскою хозяйства ударно трз'Ди- 
лись в этот день ня своих рабочих ме
стах. Произведено промышленной про
дукции на 3 миллиона 199 тысяч pj-o- 
лей. Выпущено товаров народного по

требления на 778 тысяч рублей. Пред
приятиями транспорта переработано 
104,3 тысячи тонн грузов. Выполнено 
строительно-монтажных работ на 881 
тысячу рз’блеп.

48 предприятий, колхозов и совхозов, 
около 1.290 цехов, смей, участков и 
бриг.ад, свыше 4Э.700 рабочих трудились 
1-л сэкономленных сырье, материалах, 
топливно-энергетических ресурсах.

В фонд одиннадцатой пятилетки пере
числено 752 тысячи рублей.

Рассказывает заводское радио...
Необычно началась трудо

вая смена в производствен
ном объединении «Контур». 
При входе в цехи рабочих 
встречал «четырехугольник» 
— представители админист
рации и общественных ор
ганизаций. Всем было ска
зано доброе слово, вручены 
эмблемы коммунистического 
субботника, красные косын
ки, банты, ПИ.ЛОТКИ. А потом 
состоялись митинги, на ко
торых еще раз были под
тверждены повышенные
обязательства, взятые на 
этот день.

Красо-чные лозунги, тран
спаранты "украсили рабочие 
места. Оперативно действо
вали штабы субботника. На 
видных местах то и дело 
появлялись «молнии», бое- 

' Бые листки. К концу сме
ны вышли стенгазеты с бро
скими заголовками, были 
оформлены фотомонтажи.

В штаб субботника пред
приятия стекалась свежая

информация, она быстро об
рабатывалась и тут иге по- 
явля.лась в эфире. Органи
заторы радиопередач^ поста
рались найти разнообразные 
формы общения со с.яушате- 
лями. Звучали не только 
сводки, но и короткие Ре
портажи, интервью, высту
пали руководите.ли цехов, 
участков, рабочие.

— Мы поддерживаем тес
ную связь со многими заво
дами союзных республик, — 
сказала настройщик цеха 
№ 15 В. Б. Меринкова. — 
Часто выезжаем туда на 
пусконаладочные работы, 
видим, как растет там про
изводство станков с нашими 
устройствами ЧПУ. Из Ал
ма-Аты и Баку, Вильнюса и 
Еревана, Кишинева приез
жают к нам на практику 
настройщики. Всем стараем
ся помочь. А сегодня многие 
бригады нашего цеха рабо
тали на сэкономленно.м 
сырье. Многие добились

наивысшей производитель
ности труда, отличного ка
чества. Устройства, смонти
рованные сегодня, отправля
ются в братские республики.

G интересом бы ло принято 
сообщение о комсомольско- 
молодежной бригаде цеха 
№  15 'Александра Азарова,
которая трудится уже в
счет 1983 года. На смену 
бригада вышла значительно 
раньше срока и не только 
перевыпо.лнила Дневное за 
дание, .но и внесла три рац
предложения. Работала
бригада на субботнике так
же на сэкономленном мате
риале.

Завершился субботник, и в 
эфире прозвучали имена 
тех, кто отлично потрудил
ся. А  в цехах состоялись 
праздничные концерты, ко
торые показали самодея
тельные артисты, сменив
шие рабочие спецовки на 
яркие нарядные костюмы.

Н. ИВАНОВА.
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О б  итогах социалистического  со р ев н о в а 

ния за  увели ч ен и е  прои зводства  и п р о д а 
жи п родуктов  ж ивотноводства в зимний  

п ери о д , усп еш н ое  п р о в ед ен и е  ком п лекса  

зим них сельскохозяйственны х р аб о т  за  н о 

я б р ь  1982 года.

Бюро обкома КПСС, ис
полком областного Совета 
народных депутатов, прези
диум облсовпрофа и бюро 
обкома ВЛКСМ признали 
победителями;

ПО ЮЖНОЙ ЗОНЕ
Томский район (секретарь 

райкома КПСС А. П. Габру- 
сенко, председатель райис
полкома Л. И. Афанасьев, 
начальник управления сель
ского хозяйства райиспол
кома В. П. Дмитриев, пред
седатель райгюма профсою
за работников сельского хо
зяйства В. И. Кастаргин, 
секретарь райкома ВЛКСМ 
В. Я. Белоусов);

совхоз «Кожевниковский»
Кожевниковского района
(директор В. А. Гойманов, 
секретарь парткома В. И. 
Просеков, председатель
профкома В. М. Понома
ренко, секретарь комитета 
ВЛКСМ В. И. Васина);

совхоз «Сибиряк» Том
ского района (директор 

■ П. И. Зубов, секретарь парт
кома М. Н. Романов, пред
седатель профкома Н. Д. 
Ле.ман, секретарь комитета 
ВЛКСМ В. А. Афанасьев).

ПО СЕВЕРНОЙ ЗОНЕ
Александровский район

(секретарь Стрежевского
горкома КПСС В. И. Зор-

кальцев, председатель рай
исполкома Б. П. Киселев, 
начальник управления сель
ского хозяйства райиспол
кома В. Ф. Колесникович, 
председатель райкома проф
союза работников сельского 
хозяйства Г. И. Жеравин, 
секретарь горкома ВЛКСМ 
Д. Н. Литвиненков);

совхоз им. 60-летия СССР 
Чаинского района (директор 
Р. Э. Палосон, , секретарь 
парткома А. М. Ведяпин, 
председатель профкома
А. Н. Васильев, секретарь 
комитета ВЛКСМ Н. А. Гу
бина);

совхоз «Путь Ленина»
Парабельского района (ди
ректор Г. А. Яковлев, секре
тарь партбюро Р. "Р. Ягофа- 
ров, председатель профкома 
И. Л. Малинин, секретарь 
комитета ВЛКСМ А. Н. Ми
ронов).

Районам и совхозам при
суждены переходящие Крас
ные знамена обкома КПСС, 
облисполкома, облсовпрофа 
и обкома ВЛКСМ.

Праздничное настроение было в день субботника в 
бригаде В. Авдеккова из цехл 21 эле1;тролампового 
завода. Этот коллектив работал на сэкономленном сырье. 
Дневное з.адаыие было перевыполнено, продукция выпу
скалась с ОТЛИЧНЫЙ! качеством.

НА СНИМКАХ: члены бригады Э. К. Музафарова (сле
ва) и Т. Коняшкина; продукция бригады — автомобиль
ные лампочки.

Фото Н. Потапова.

Зима на (|)ермах
По оперативным данным 

на 20. декабря, суточный на
дой от коровы в районах 
составил в килограммах 
(первая колонка — прошлый 
год, вторая —  нынешний):

Том ский  5,7 5,8
П ервом айский  4,6 5,1
М олчановский 
К о ж е в н и ко в ски й  
Ч аинский  
К ол паш свский  
Б а кча рскин  
А си н о вски й  
Верхмонетекий 
Ш егарски й

5,7
4.6
4.5
4.7
4.8 
4,3
4.6
4.6
3.5
4.5 
‘4,6 
4,2

Кривош еи и ски  и 
З ы ря нски й  
А л ександ ровски й  4,3
К аргасон ски й  3,8
П арабельский 2,7
Т егул ьд етский  2,2
ПО ОБЛАСТИ 4,6

4 ,/
4.7
4.7
4.6
4.6
4.5
4.3
4.3
4.3 
4
3,9
3.6
2.5
2.1
4.6

Хотя суточные надои со
храняются на уровне прош
лого года, но валовое произ
водство молока ежедневно 
превышает сейчас прошло
годний показатель более чем 
на 4 тонны.

Сасу̂ ую весомую прибав
ку — по 4 с лишним тон
ны в день (едва ли не обла
стной прирост) — дает Том
ский район, где сохреняет- 
ся и суточный «плюс». На 
полкилограмма молока от 
коровы в день больше про
шлогоднего получают перво
майские животноводы, а ва
ловая прибавка — почти 
полторы тонны. Примерно 
на столько же вырос еже
дневный валовой надой и в 
Колпашевском районе.

А вот в Кривошеикском, 
Зырянском, Шегарском и 
некоторых других районах 
продолжается спад продук
тивности скота. Сдали свои 
позиции и животноводы 
Александровского района, 
которые еще недавно отли
чались самой большой при
бавкой (у них, кстати, и 
кормов вполне достаточно).

Это дело надо поправлять, 
повсеместно организуя ра
циональное, бережное рас
ходование кормов. К новым 
успехам тружеников ферм 
зовет переходящее Красное 
знамя ЦК КПСС, Совета 
Министров СССР, ВЦСПС и 
ЦК ВЛКСМ.

Ударный фронт  на селе :  п е р е д о в о й о п ы т —всем-

Ч т о  д а ю т  в з а и м о п р о в е р к и
Многие коллективы ферм Колпашевского и Парабель

ского районов уже отрапортовали о выполнении годовых 
планов и'обязательств. Во время недавней взаимопровер
ки они с удовлетворением отмечали рост продуктивности 
скота. Вместе с тем их интересовало, что изменилось к 
лучшему в организации труда, какие недостатки устра
нены, как внедряется передовой опыт.

На фермах ОПХ Нарым- 
ской государственной селек
ционной станции парабель
цы бывали не раз. Все как 
будто им знакомо. Но по
явилось и новое. Председа
телю Парабельского район
ного комитета народного 
контроля В. В. Николайчуку 
понравилась наглядная аги
тация в центре обществен
но-политической работы на 
ферме центрального отделе
ния:

— Вррде и труд невелик 
— выписать и вывесить на 
видном месте показатели 
качества, а польза налицо — 
животноводы могут контро
лировать сами себя. Не 
случайно 70 процентов моло
ка идет первым сорто.м. А 
вот на наших фермах это
го нет.

3.400 килограммов молока. 
И это при сравнительно 
скромных запасах фуража 
— по 15—16 центнеров кор
мовых единиц на голову. 
Выручает разумное, береж
ное расходование кормов, 
использование корнеплодов. 
Даже в нынешнюю засуху 
получили по 400 центнеров 
турнепса с гектара. Корове 
сейчас дают по 12 килограм
мов корнеплодов в день, и 
такая норма сохранится до 
весны.

Директор Нарымской го
сударственной селекцион
ной станции В. Р. Волков 
сообщил гостям результаты 
хозяйственной деятельности 
коллектива. С октября фер
мы реализуют молоко и мя
со в счет третьего года пя
тилетки. От коровы за год 
здесь намерены получить по

— Еще не так давно мы 
получали в год от коровы 
по 1.500 килограммов моло
ка, — говорил бригадир фер
мы Ф. Г. Гетман, — а нын
че ожидаем по 4.200. Бот 
такой рост! Борьбу за повы
шение продуктивности начи
нали с формирования стада 
из племенных телочек чер
но-пестрой породы. Тща
тельно вели потом селекци
онный отбор. Не прекраща
ем эту работу и по сей 
день. В прошлом году стадо 
пополнили нетелями, а нын
че уже получили солидную 
прибавку. И сейчас суточ
ный надой на ферме в сред

нем составляет 9,2 кило
грамма—на килограмм боль
ше прошлогоднего.

Старые дворы здесь изме
нились неузнаваемо за одно 
лето. В них кормушки «по
вернули» к проходам, что 
позволило наладить мобиль
ную раздачу кормов. Смон
тированы молокопровод и 
транспортер навозоудаления. 
Реконструкция открыла до
рогу цеховой системе содер
жания скота, она же повле
кла за собой изменения в 
организации труда. Вдвое 
уменьшилось число доярок. 
Животных кормят скотники. 
Все фермское оборудование 
обслуживают слесари-налад
чики, которые работают по
сменно и зарплату получают 
за конечный результат, то 
есть за надои и привесы. 
Дояркам остались только 
доение и чистка коров. Они 
работают тоже по скользя
щему графику, в две смены.

Все обратили внимание на 
хороший микроклимат в 
телятнике и других дворах 
— отлажена вентиляционная 
система. В цехе сухостой
ных коров есть выход на 
выгу.чьный дворик — живот
ные каждый день выходят 
на прогулку. И отелы здесь 
регулярньк.

Соседей поразило и то, что 
с молокопровода , сняты 
счетчики. В них нет нужды: 
вся продукция идет в один

«котел». На ферме утверди
лась бригадная организация 
труда.

Главный зоотехник Пара
бельского райсельхозуправ- 
ления В. А. Подгорный при
знал, что прогулки на ,па- 
рабельских фермах редки. В 
результате — туровые отелы 
в конце зимы, при которых 
никакая система пользы не 
даст..

Знакоми.лись гости и с ра
ботой кормоцеха во втором 
отделен!щ хозяйства «Искр.1 
Ильича». Шестой, сезон слу
жит этот цех, выдавая по 
20 тонн смеси в сут.ки. 
Часть ее доставляется на 
центральную ферму. Опера
тор, его помощник и два 
тракториста' готовят и разда
ют корм всему содержаще
муся на ферме скоту. Кста
ти, в Колпашевском районе 
действуют все восемь кор- 
.моцехов. В стадии строи
тельства еще два.

«Тронулся лед» и в Пара- 
бели. На ферме Новосель- 
цевского отделения совхоза 
имени Шишкова колпашев- 
цы на этот раз (взаимопро
верка проводится не впер
вые) не увидели у тамбуров 
куч сена и силоса. Зарабо
тал кормоцех, от которого 
смесь поступает прямо в 
кормушки. Потери кормов 
сведены Ао минимума. В 
районе действует уже три 
цеха. На днях запустят еще 
один.

Начальник Колпашевского 
райсельхозуправления П. С. 
Хмель отметил немало по
ложительных перемен на 
парабельских фермах. Рань
ше, например, в санпро
пускниках трудно было най
ти спецодежду, дезинфекци
онные коврики не пропиты
вались. Животноводам даже 
негде было собраться, чтобы 
обсудить свои дела. Теперь 
на той же Новосельцевскрй 
ферме оборудовано простор
ное, светлое помещение цен
тра общественно-политиче
ской работы. .Здесь тружени
ки фермы встречаются с 
участниками художествен
ной самодеятельности, смот
рят фильмы, об.суждают 
прочитанные книги. Частые 
гости у них — работники 
торговли и бытового • обслу
живания.

Хорошее впечатление про
изводит скотный двор. Коро
вы упитанные. Продуктив
ность их еще мала, хотя 
рост есть. Хорошо бы и 
здесь сформировать высоко
продуктивное стадо из коров 
черно-пестрой породы. Но 
это—в перспективе... А  пока, 
как говорит директор совхо
за В. Д. Собакин, надо рабо
тать с тем породным ста
дом, которое есть. Резервы? 
Вот они — 80 процентов те
лят в совхозе получают в 
первом полугодии. Разве это 
порядок? Первый шаг к це
ленаправленной племенной 
работе сделан: построены
выгульные дворики, еже
дневный моцион будет спо
собствовать ритмичности ра- 
стелов, а это значит, что 
стабилизируется рост про
дуктивности, легче будет со

хранить и молодняк. В этом 
хозяйстве готовятся к пере
ходу на цеховую систему 
управления производством. 
Условия для этого уже есть. 
Нынешней осенью сдан в 
эксплуатацию добротный те
лятник.

На заключительной беседе 
в Парабельскб.м райко.ме 
партии обе делегации обме
нялись планами. Курс на ре
конструкцию ферм, взятый 
колпашевцами, сулит нема
лые выгоды. В Парабель- 
ском районе больше новых 
дворов, но есть и старые, то
же нуждающиеся в рекон
струкции. Соперников бес
покоит падеж молодняка. 
И через пару месяцев пред
ставители соревнующихся 
коллективов встретятся в 
совхозе «Инкинский», чтобы 
изучить его опыт по выра
щиванию и сбережению .мо
лодняка. Интересно в этом 
хозяйстве и то, как оно без 
помощи шефов из года в 
год перевыполняет планы по 
заготовке кормов, что позво
лило поднять продуктив
ность коров до 3,5 тысячи 
килограм.мов молока.

— Новый год, — сказала 
секретарь Колпашевского 
горкома партии Р. Н. Пала
тина, ■— должен стать годо.м 
внедрения новой, организа
ции труда 'на фермах. Да
вайте вместе осваивать 
бригадный подряд и сорев
новаться в этом направле
нии.

Парабельцы приняли это 
предложение.

Н. ГОЦУЦУРА,
наш соб. корр.

Парабель — Колпашево.
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Ускорение севера ДОГОВОРЫ 

о СОДРУЖЕСТВЕ

Пленум Стрежеккого горкома КПСС обсудил итоги ноябрьского 
Пленума ЦК КПСС и задачи городской партийной организации

Что и говорить, темпы 
впечатляющие. Самое важ
ное — все увеличивающиеся 
объемы добычи нефти. Год 
еще не закончился, но на 
счету нефтяников уже более 
90 ■ тысяч тонн сверхплано
вой нефти. И все-таки нель
зя не заметить увеличения 
трудозатрат на тонну добы
той нефти. И хотя это явле
ние объективное для добы
вающей промыщленности, 
оно не исключает факторов, 
сдерживающих эффектив
ность производства. Выход— 
в комплексном решении 
вставших проблем. Такова 
главная мысль доклада пер
вого секретаря горкома 
КПСС В. И. Зоркальцева.

В последние годь1, напри
мер, в Стрежевом форсиро
ванными темпами ведется 
жилищное строительство. 
Казалось бы, это эффектив
ный путь привлечения тру- 
довь1х ресурсов. Но в то же 
время в городе Из-за отсут
ствия детских садов не ра
ботает более тысячи че.ло- 
век. Значит, планирование 
капитальных вложен;^ еще 
не учитывает полностью 
развитие социальной струк
туры.

Как известно, основой ин
тенсификации производства 
является внедрение дости
жений научно-технического 
прогресса. Не стоит в сто
роне от столбовой дороги и 
Стрежевой. Возьмем те же 
высокие рубежи буровиков. 
Достигнуты они в основном 
за счет использования более 
мощных буровых станков, 
применения новых техноло
гий проходки скважин. Н° 
три бригады не смогут про
бурить и 50 тысяч метров. 
Конечно, в каждом коллек
тиве есть лидеры и есть от
стающие. Но столь большой 
разрыв , в резу.льтатах гово
рит уже не столько об уро
вне мастерства, сколько о 
недостатках организации ра
бот, в том числе и по осна
щению бригад новой техни
кой и оборудованием.

Или другой пример. Не 
первьш год существующее 
при НГДУ «Стрежевой- 
нефть» управление по по
вышению нефтеотдачи пла
стов до сих пор по существу 
не выпо.чняет своей основ
ной функции. Не снимая 
вины с руководителей уп
равления, заметим, что' Том
ская база производственно- 
технологического оборудова
ния иркомплектации не завез
ла в Стрежевой нужные для 
производства работ кислоты 
и другие хи.мреактивы. Что 
это? Образец неоперативно
сти? Но нельзя«-не усмот
реть за этим инертность 
мышления,' привычку рабо
тать «навалом», добиваться 
желаемого не умением, а 
числом.

Гордостью стрежевчан 
стал экспериментальный цех 
по внедрению порошковой 
металлургии, один из пер
вых в нашей области и в 
Министерстве нефтяной про
мышленности. Уже. сейчас, 
работая над упрочнением де
талей. он дает около 800 
тысяч рублей годовой эко- 
но.мии. Эффект был бы го
раздо большим, как говори
ла на пленуме рабочая

центральной базы произ
водственного обслуживания 
В. М. Баруткина, если бы 
потребители продукции, пре
жде всего буровики, прояви- 
•ти настоящий интерес к 
совместному исследованию, 
отладке технологии произ
водства.

Внедрение новейших на
учно-технических достиже
ний открывает новые пер
спективы в области геофи
зических работ. Об этом го
ворил управляющий трестом 
«Томскнефт е г е о ф и з и к а »  
К. Н. Амиров- Высотка, на
пример, эффективность сей
сморазведки методом общей 
глубинной точки. Достаточно 
сказать, что из рекомендо- 
ваннЪ1х к глубокому буре
нию скважин все пять под
твердили наличие нефти. С 
применением современных 
цифровых станцш“1 и пере
довой технологии исследова
ния выявлена новая нефте
носная структура на Вах- 
ском месторождении. Геофи
зики стремятся основиьзе' 
свои работы ■ сосредоточить 
вблизи разрабатываемых ме
сторождений, и открыто не
мало площадей, перспектив
ных на нефть. Однако, как 
отмечалось в докладе, Алек
сандровская нефтеразведоч
ная экспедиция по-прежне
му ведет бурение на отда
ленных площадях, а Стре- 
жевское управление буро
вых работ, имеющее план 
разведочного бурения, не 
спешит выходить на Вах- 
ское месторождение. А это 
обеспечило бы значите.льный 
прирост запасов нефти, бо
лее быструю отдачу вклады
ваемых средств.

Немало возможностей для 
повьлпения эффективности 
производства продукции се
ла за счет внутренних ре
зервов. Поче.му, например, 
центральная ферма совхоза 
«Александровский» надаи
вает по 6 килограммов мо
лока на корову -в сутки, а 
совхоз «Стрежевской» не 
набирает и трех? В районе 
елсегодио заготзв.тизается 25 
—27 центнеров кормовых 
единиц на условную голову 
скота. Л дополнительных 
тонн молока и мяса мало. 
Более того, допущен пере
расход комбикор.мов. Думает
ся, борьба за интенсифика
цию доллсна начинаться с 
эффективной работы специа
листов хозяйств по контро
лю за физиологией живот
ных, с бережного расходова
ния и подготовки к скарм- 
•ливанию кормов, с контроля 
за состоянием глеханизмов. 
Значите.льного эффекта надо 
омгидать от начавшегося ши
рокого внедрения на фермах 
бригадной организации тру
да на основе хозяйственного 
расчета.

В Томске прошел семи
нар-совещание, участники 
которого —работники район
ных комитетов партии, от- 

' делов народного образова
ния, руководители профтех
училищ области и базовых 
предприятий ознакомились 
с опытом Совместной рабо
ты управления «Химстрой», 
ГПТУ-27 и средней школы 
№ 11 по профориентации 
школьников и подготовке 
квалифицированных кадров 
строителей.

Участники семинара-сове
щания посети.пи учебные 
кабинеты, мастерские и 
центр общественно-полити
ческой работк ГПТУ-27, бе
седовали с преподавателями, 
мастерами производственно
го обучения и учащимися 
передовог-э в области учи
лища.

и
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Люблю я свою работу. 
Хотелось бы, чтобы на фер
ме все бережно относились 
к стаду, особенно к попол
нению. Тогда коровы будут 
долго держаться в стаде и 
дадут много ценной про
дукции.

3. ФАДЕЕВА, 
доярка Цыгановской 

МТФ.

Соревнование
р о ж д а е т

энтузиазм

колхоз «СИБИРЯК» ЗЫРЯНСКОГО РАЙОНА ПРИ
ЗНАН ПОБЕДИТЕЛЕМ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО СО
РЕВНОВАНИЯ В ЧЕСТЬ 60-ЛЕТИЯ ОБРАЗОВАНИЯ 
СССР. ЕМУ ПРИСУЖДЕНЫ ПЕРЕХОДЯЩЕЕ КРАСНОЕ 
ЗНАМЯ И ДИПЛОМ ОБКОМА КПСС, ОБЛИСПОЛКОМА, 
ОБЛСОВПРОФА И ОБКОМА БЛКСМ.

В ПУБЛИКУЕМОЙ ПОДБОРКЕ РАССКАЗЫВАЕТСЯ, 
КАК ДОСТИГАЛАСЬ ЭТА ПОБЕДА.

При меньшем 
запасе кормов— 
больше

Городская партийная орга
низация целенаправленно и 
настойчиво работает над 
увеличением производства 
продуктов питания. Уже по
сле XXVI съезда КПСС эти 
вопросы трижды рассмат
ривались на пленумах гор
кома партии. За последние 
2—3 года создана надежная 
база по производству яиц, 
сдана в эксплуатацию пер
вая очередь тепличного ком
бината (3 гектара), на ряде 
предприятий созданы под
собные хозяйства. В живот
новодстве взят курс на соз
дание крупных молочното
варных комплексов и даже 
агрогородков, какой, напри
мер, возводится в Лукашки- 
ном Яре.

Однако даже значительное 
увеличение капитальных 
вложений в одиннадцатой 
пятилетке не обеспечивает 
удовлетворительного балан
са между производством 
продукции животноводства и 
потребностями населения. 
При общем увеличении про
изводства молока на 35 про
центов уровень (в расчете на 
душу населейия) составит 85 
процентов от достигнутого 
в 10-й пятилетке.

Наращивая объемы про
изводства сельхозпродукции, 
нельзя упускать из виду 
дрзГгой важной задачи—как 
ее сохранить. Ые секрет, что 
большое количество карто
феля, овощей, завезенных 
из южных районов области, 
приходят в негодность из- 
за плохих условий их хра
нения. Необходимо уско
рить строительство и ввод в 
эксплуатацию новых холо
дильников, овощефруктохра- 
нилищ, повысить ответст
венность за технологию за
кладки и хранения продук
тов питания.

Между тем кормовая ба
за позволяет развивать жи
вотноводство в более круп
ных масштабах. И сделать 
это можно, по мнению уча
стников пленума, за счет 
вложения средств Миннеф- 
тепрома в совхозы управле
ния сельского хозяйства, что 
было бы выгодно и для той, 
и для другой стороны.

Жилицщое и социально- 
бытовое строительство — од
на из важнейших составных 
частей комплексной соци
альной программы города и 
района. Сносятся балки и 
ветхое жилье, улучшаются 
бытовые условия вахтовых 
посел1сов. Но есть еще фак
ты невнимания к нуждам и 
запросам людей. Плохо ве
дет строительство столовых 
на Вахском месторождении 
НГДУ '«Стреягевойнефть», 
ослабил внимание к Васю- 
гацской группе месторожде
ний орс объединения 
«Томскнефть». И совсем 
уж нельзя мириться с тем, 
что в ряде до.мов Стрежево- 
го холодно, теряют ком
форт общежития вахтовых 
поселков.

Ноябрьский Пленум ЦК 
КПСС лаконично. Со всей 
определенностью и четко
стью наметил центральные 
направления развития эко
номики страны. В выполне
нии каждой конкретной хо
зяйственной задачи пленум 
требует__ от партийных орга- | 
низаций, хозяйственных ру
ководителей проявленйя реа
лизма, высоких деловых ка
честв, повышенной ответст
венности за конечный ре
зультат. Городская партий
ная организация приняла 
эти требования как необхо- 
дийые условия дальнейшего 
повышения эффективности 
работь! в развитии экономи
ки района, повышении бла
госостояния населения.

В торжественной обста
новке были подписаны до
говоры о содружестве строи
тельных Г Л  ТУ Я9№ 8, 11, 
19, 20, 27, 33 и их базовых 
предприятий — трестов 
«Тсмлесстрой», «Томсксель- 
строй», «Томскпро.мстрой», 
«То.мсктрансстрой», управле
ния «Химстрой» и долю- 
строительного комбината на 
1983 год. Договоры составле
ны с учетом накопленного 
опыта и новых задач, вы
двинутых перед строитель
ными организациям!! но- 
ябрьскигл (1982 г.) Плену
мом ЦК КПСС.

Тематическая

страница
районки

А. ВЕНГЕРОВ.

Первомайская районная 
газета «Заветы Ильича» 
опубликовала 77-й выпус.к 
те.матической страницы
«Пропагандист». Председа
тель методического совета 
по экономическому образо
ванию районного сельско
хозяйственного управления 
И. Зорин рассказывает в 
выпуске о работе методи
ческого совета по перест
ройке учебы в свете послед- ' 
него постановления / ЦК 
КПСС об экономическом 
образовании кадров. Ректору 
народного университета
сельскохозяйственных зна
ний Н. Бабуль, анализи
руя, как пропагандируются 
в районе эконо.мическая и 
социальная политика пар
тии, Продовольственная 
программа, рассказывает о 
новых методах работы со 
слушателями. Сейчас брига
диры, управляющие фер
мами и отделениями, агро
номы занимаются центра
лизованно. Раз в месяц они 
выезжают на занятия уни
верситета в опытно-произ
водственное хозяйство им, 
Б. Н. Сидоренко Томского 
района. Это помогает им на 
месте знакомиться с опыто.м 
и быстрее внедрять его в 
своих хозяйствах.

Руководитель экономиче
ской школы колхоза «Заря» 
М. Е. Ловиков рассказывает 
об участии руководителей 
хозяйства в экономическом 
образовании кадров.

Н. НИКОЛАЕВА.

В этот год у нас произо
шел резкий поворот к кол- 
лективнь'.м формам органи
зации и оплаты труда, на
чалось внедрение элементов 
бригадного подряда, особен
но в эе.мледельческом цехе. 
Мы познакомились с опы
то.м работы безнаряднь!х 
звеньев по выращиванию 
зерновых в колхозе имени 
Кирова. По правде сказать, 
вначале наст-ороженно от
неслись к это.му методу, со
мневались, что он может 

' вызвать ощутимую психоло
гическую перестройку лю- 

,.дей. Попробовали применить 
, аккордно - премиальную оп

лату на отдельных видах 
работ: на заготовке сена, 
витаминной травяной муки, 
а затем и на уборке урожая 
зерновых и кормовых куль
тур. И сразу почувствовали 
силу коллективных методов 
труда. Особенно ярко про
явилась сила этого метода 
на уборке урожая. Раньше, 
когда комбайнер работал по 
наряду только на себя, было 
много неурядиц. Он стре
мился как можно быстрее 
надолнить зерном бункер, 
качество же уборки его ма- 
.до тревожило. Водители ав
томобилей тоже работали 
по своему наряду. Часто 
бывали, неувязки. То ком
байны стоят с наполнен
ными буккерами, то автомо
били на приколе. А нынче 
сЬздали. единое звено, куда 
вошли и комбайнеры, и шо
феры. Заключили со звень
ями договоры. Оплату по 
дневным нарядам отменили. 
Установили срок, когда за
кончить уборку и сколько 
намолотить. Определили об
щую оплату за продукцию 
на все звено. Распределение 

I оплаты между работающими 
,1 передали на усмотрение со- 
I вета звена. Эффект превзо

шел все наши ожидания.
I Проявились трудовая соли

дарность, в:^аимная ответ
ственность. Если у кого слу
чалась поломка или какая 
за.4инка, сразу же коллек
тивно устраняли. Повыси
лось качество работы. Каж
дый час рабочего времени 
использовался с полной на
грузкой.

Теперь мы намерены бо
лее основательно заняться

внедрением бригадного под
ряда.

Соревнование под девизом 
«Год юбилейный — труд 
ударный» вызвало в колхозе 
небьшалый энтузиазм. Не- 
с.мотря на неблагоприятное 
лето, хозяйство достигло 
хороших показателей. С 
каждого гектара сббрано 
зерновых по 18,8 центнера. 
Выкошены все кормовые 
угодья\ в том числе неудо- 
бицы. Годовой план прода- 
л̂ и государству мяса колхоз 
выполнил 1 декабря на 106,6 
процента, его реализовано 
на 7 процентов больше про
шлогоднего. К 20 декабря 
выполним план продажи 
молока, так что к концу го
да дадим и этой продукции 
больше прошлогодней.

С радостью восприняли 
сообщение о том, что кол
хоз стал победителем юби-' 
лейного социалистического 
соревнования и нам при
суждены переходящее Крас
ное знамя и диплом обкома 

, КПСС, об.лисполкоыа, обл- 
совпрофа и oб:^oмa В.ЛКСМ.

В. БУХАРОВ, 
секретарь парткома.

подводили ни комбайнеры, 
ни шоферы. Зерно с поля 
шло потоком. По 7.760 цент
неров вышел намолот на 
каждый агрегат: на бункере 
каждого по семь звезд по
явилось.

Обсуждая задачи, выте
кающие из решений ноябрь
ского Пленума ЦК КПСС, 
мы взяли обязательство в 
третьем году пятилетки по
лучить по 22 центнера зер
новых с "гектара, а кукуру
зы — 300 центнеров. И хо
тя на дворе зима, каждый 
день проходит в заботах об 
урожае. Возим на поля пе
регной, отлаживаем маши
ны. Се.мена засыпаны с за
пасом, и все первого класса. 
Сила юбилейного социали
стического соревнования не 
ослабевает.

А. СИВЧИК,
бригодир Семеновской 

тр.’ кторной бригады.

П р о д у к ц и и

От первотелок
высокие надои

Семь звезд
на комбайнах
Все как-то по-особому бы

ло в юбилейном году: за
дорный трудовой настрой, 
небывало засушливое лето, 
и радость победы напёрекор 
стихийным силам природы. 
20 центнеров зерна собрали 
на круг! Помнятся весенние 
зори, сенокосная страда, но 
особенно радовалась душа, 
когда упругим потоком шло 
зерно из бункеров.

Испробовали мы в эту 
страду метод коллективного 
труда. По бригадному под
ряду убирали на лугах се
но и зерновые. Вое, как го
ворится, в общий котел. Ра
ботали дружно, все за одно
го, один—за всех. Бывало, 
раньше на уборку в нашем 
отделении ставили 12—15 
комбайнов, а едва управля
лись до снега. Нынче же в 
звене Алексея Литвинова 
было 6 комбайнов и 3 Жат
ки. И закончили уборку 13 
сентября. Остались в памя
ти горячие дни и ночи. Не

Мы с Екатериной Тимо
феевной Хляк раздаиваем 
первотелок, готовим для 
дойного стада пополнение. 
Работа эта требует боль
шого прилежания. Интерес
но наблюдать, как меняют
ся повадки, характер дой
ной коровы. Самое сложное 
дело — приучить первоте
лок к машинной дойке, что
бы они отдавали все моло
ко. К каждой приходится 
приноравливаться, на пер
вых порах поддаиваем вру
чную. Корм тоже надо да
вать с умом: какая поболь
ше дает молока— ей и кор-, 
мов прибавить. На раздой , 
корма привозят хорошие, 
не жалуемся — сенаж из 
клевера и смеси овса с го
рохом.

Мы цервыми можем опре
делить качество молодых 
коров. По надоям, отзыв
чивости на корм, по харак
теру. Могу сказать: в моей 
группе все будут высоко
удойными. Еще не все оте
лились, но уже сейчас сред
несуточные надои 10 литров 
на корову достигают. Мно
гие дают по 13—14, а одна 
уж очень молочная — по 
16 литров от нее надаиваю.

Коллектив нашей фермы 
всегда отличался организо
ванностью, спаянностью. А 
в юбилейном году мы ра
ботаем с особым подъемом 
и упорство.м. Засушливое 
лето не позволило загото
вить кормов, как в прошлом 
году, хотя наши механиза
торы убрали все,' что уро
дила земля. Сенажа и соч
ных кормов запасено напо
ловину меньше прошлогод
него. Меньше расходуем и 
фуражного зерна. Но наши 
животноводы не растеря
лись При дефиците кормов 
ферма получает молочной 
продукции на 3 процента 
больше прошлогодней. До
стигается это за счет эко
номного и рационального 
расходования кормовых ре
сурсов.

В рационе животных 
почти половину занимает 
соло.ма яровых культур. Она 
хорошего качества, сухая, 
ее в кормоцехе смешиваем 
с сеном, силосом, сдабрива
ем концентратами, мине
ральными и витаминными 
добавками. В прошлом году 
объедья из кормушек шли 
в отходы. Нынче же, по
скольку корма даем строго 
по норме, коровы все съеда
ют.

Мне, как фуражиру, при
ходится поддерживать тес
ный контакт с рабочими 
кор.моцеха. С сентября цех 
действует безотказно. Здесь 
добросовестные работники, 
которые трудятся от души. 
Уже ряд лет бессменно в 
кормоцехе В. М. Кимстач, 
В. В. Елкин, Б. И. Гераси
мов, С. М. Цыганков. Ком
мунист В. К. Дроздов в лет
нее время занят в поле, ' а 
на зиму переходит на фер
му. Он тоже трудится в 
кор.моцехе, хорошо знает 
все фермские механизмы.

,1-

Оплата всем работникам 
зависит от того, сколько 
ферма даст продукции. По
этому и доярки, и скотни
ки, и рабочие кормоцеха за
интересованы в том, чтобы 
поддерживался четкий по
рядок, а животные были 
ухожены.

А. ГЕРАСИМОВ, 
член КПСС, фуражир 

Цыгановской МТФ.

С отличными показателя
ми заканчивает второй год 
одиннадцатой пятилетки
коллектив птицефабрики 
«Томская». Досрочно спра
вившись с плановым произ
водственным заданием, ра
ботниками птицефабрики 
до конца года будет произ
ведено сверхплановой про
дукции более чем на два 
миллиона рублей.

НА СНИМКЕ; одна из пе
редовых работниц птице
фабрики сортировщица
Г. X. Дуквина.

Фото Е. Лисицына.

П исьм о в н о м ер

ПРИ ЛУННОМ 
С В Е Т Е

С оверш ен ствовать  хозяйственны й м ехан и зм

П р е д е л  в о з м о ж н о г о ?
А В Т О Р И Т Е Т
П Л А Н А

Зеленой жемчужиной об
ласти называют Верхнекет- 
ский район. Великолепные 
лесные массивы — тому 
достойное подтверждение. 
Но в последние годы никак 
не могут верхнекетцы выйти 
из отстающих по заготов
кам древесины. Казалось бы, 
все для этого есть — лес, 
техника, да можно говорить, 
что и людей тоже хватает. 
Мощности (проектные, ра
зумеется) лесозаготови
тельных предприятий по 
вывозке — более двух мил
лионов кубометров в год. 
Однако, начиная с 1976 года, 

■ они ни разу не были до
стигнуты. О том, что это 
реально сделать, когда-то, 
может быть, и говорилось. 
Но сейчас все больше раз
говоров о непомерных пла
нах и явно завышенных 
мощностях хозяйств.

Разговоры эти ни в коей 
мере не способствуют выхо
ду коллективО'В на проект
ные рубежи. На прошедшем 
недавно в райкоме партии 
совещании кто-то в запале 
высказал мысль; «А  что, 
если в первом квартале 
поднатужиться и вывезти 
миллион кубометров? Вот 
это было бы дело — верх- 
некетский миллион!»

С мест посыпалось: «Не
реально. Очередной лозунг 
— не больше». И т. д. и т. п. 
Скепсис настолько проник 
в сознание даже первых ру
ководителей леспромхозов.

настолько укрепился, что 
сама идея этого миллиона 
(сорок шесть процентов го
довой вывозки) восприни
мается Как нечто из ряда 
вон.

Конечно, хозяйственному 
руководителю лучше знать, 
на что способен коллектив, 
каковы возможности пред
приятия. Но ведь мощности 
леспромхозов никто не пе
ресчитывал ни на местах, 
ни в- объединении «Томлес- 
пром».

Странно ползшается — 
райком партии этот вопрос 
волнует, а те, кто непосред
ственно заинтересован в его 
решении, равнодушны. И 
вообще нужно за.метить: 
в планировании такая не- 
разбер)!1ха, путаница, что 
сослаться на план по той 
же вывозке как на доку
мент нельзя. Задание хозяй
ству может быть дано боль
ше, чем предусмотрено мощ
ностями. (Волевое решение 
начальника объединения). И 
наоборот.

На встрече в редакции 
главный инженер объеди
нения Е. П. Савин, отвечая 
на недоуменные вопросы 
журналистов о таких расхо
ждениях, тоже дал понять, 
что на зги цифры не стоит 
обращать внимания. Не от
сюда ли берет начало нео
бязательность по отноше
нию к планам?

А чего стоит постоянное 
жонглирование заданиями, 
когда с одного предприятия 
часть плановых кубометров 
перебрасывается на другое?

Незнание своих возмож
ностей, плановая инфан
тильность проявляются и

на уровне бригад. В ны
нешнем году, например, 
коллектив Г. А. Камалова из 
Нибегинского лесопункта 
трижды пересматривал обя
зательства. К середине де
кабря можно было и в чет
вертый раз, да уж совсем 
смешно бы это выглядело. 
Известный в области кол
лектив К. Ф. Ницына, уже 
имея почти стотысячный ре
зультат, долгое время никак 
не хотел брать на будущий 
год обязательство выше 
восьмидесяти восьми тысяч 
Причина — неизвестно,- мол. 
где , работать будем, какой 
лес попадет.

А  вот Евгений Петрович 
Немчинов, директор Ингу- 
зетского леспромхоза, наобо
рот, недоволен заданием 
первого квартала, по кото
рому нужно вывезти 252 ты
сячи кубометров. «А  мы мо
жем около 300 тысяч. Лесом 
обеспечим. Нужна только 
помощь томских автомоби- 
листо-в».

Такая помощь, кстати, 
уже оказывается.

Еще пример несерьезного 
отношения к планам своим. 
После обсуждения инициа
тивы коллектива Белоярско
го лесопромышленного ком
бината заместитель началь
ника объет1Инен^.я
«Томлеспро.м» В. Е. Анд
рейчук самокритично ска
зал; «Мало. Надо было бз- 
лоярцам больше заплани
ровать».

Конечно, лесная промыш
ленность, может быть', не в 
такой степени, как сельское 
хозяйство, но тоже зависит 
от погодных условий. Са
мое благоприятное время —

зима., Не случайно большие 
надежды возлагаются каж
дый раз на первый квартал. 
К сожалению, не всегда они 
оправдываются. Но это узко 
зависит не столько от пого
ды, сколько от людей. 
Их организованности, дис
циплины и требователь
ности друг к другу. Без 
этого, без авторитета плана, 
который должен стать са- . 
мым действенны.м инстру
ментом в организации чет
кой работы коллективов, ко
нечно, не видать верхнекет- 
ского миллиона.

СВОИ
и  Ч у  ж  и  Е

— Главная беда •— низкая 
трудовая дисциплина,— уве
рен директор Сайгияского 
леспромхоза Иван Дементь
евич Ионин. — За десять 
мёс.яцев этого года 29 чело
век держали ответ на ко
миссии по борьбе с пьянст
вом, а 36 по той же причи
не уволены... '

Невеселую статистику 
можно продолжить. В лес
промхозе потери рабочего 
времени по неуважительно!! 
причине вылились в . дефи
цит почти 10 тысяч кубо
метров древесины. Это 
только по учтенным прогу
лам. А  сколько опозданий 
и скрытых прогулов, когда 
сердобольный .мастер сочув
ствует пьянице.

Начальник Нибегинского 
'лесопункта, молодой специа
лист Иван Владимирович 
Савченко, тоже жалуется на 
прогульщиков, но подчерки

вает, что в основном дис
циплину нарушают при
ехавшие в Нибегу по орг- 
иабору. Листаем выписки 
из приказов, сравниваем со 
списком работников лесо
пункта, и оказывается, ч.”о 
своих-то нарушителей боль
ше. Мелькают одни и те же 
фамилии. Одни и те же 
меры наказания — объяв
лен выговор, обсужден на 
цехкоме. И очень редко: 
«На два месяца с трактора 
переведен в сучкорубы».

В Нибеге, как и во всем 
Верхнекетском районе, ог
раничена продажа спирт- 
ных^напитков. Эта мера в 
какой-то степени сыграла 
положительную роль. По 
ос}!ициальной статистике 
раньше на душу приходи
лось 20 литров водки в год, 
теперь ровно в два раза 
меньше.

Понятно, что всякие ог
раничения не от хорошей 
жизни. 'И они не сыграют 
положительной роли, если 
не будут подкреплены ме
рами общественного воздей
ствия. Непонятно, напри- 
.мер, почему в той же Нибе
ге, в Сайге ни разу не при
менили к пьянице такре на
казание, как ограничение 
дееспособности? Вообще ну
жно заметить, что в народ
ные суды на селе такие за
явления поступают очень 
редко. А жаль. Такая мера 
воздействия и.мела бы куда 
больший эффект, чем все 
выговоры, вместе взятые.

Надо навести порядок, к 
тогда, может быть, меньше 
станет разговоров о том, что 
не хватает рабочих рук. В 
Аслановском леспромхозе

подсчита.ли: из-за прогулов
с начала года в среднем 
ежедневно не работали 8 че
ловек. На 16 процентов воз
росли потери рабочего вре
мени. Не в этом ли глав
ная причина того, что хо
зяйство по сравнению с 
прошлым годом снизило, вы
возку на о тысяч кубомет
ров, а производство деловой 
древесины — на 9 тысяч.

Секретарь парткома лес
промхоза В. Н. Липатников 
прав, когда говорит, что в 
воспитательной, идеологиче
ской работе с лесозагото
вителями тоже превалирует 
сезонность. Слабо в этом 
участвуют инженерно-техни
ческие работники. Всем из
вестен .девиз: «Рабочей ини
циативе — инженерную 
поддержку». Первая его 
часть порой -  проявляется 
интересно, энергично, а вто
рая, как правило, «хро.мает 
на обе ноги». Задача руко
водителя, инженерно-техни
ческого работника не только 
в том, чтобы научить рабо
чего владеть рычагами, но и 
привить социалистическое 
отношение к труду, заста
вить творчески думать.

Нередко слабая трудовая 
дисциплина является резуль
татом низкого уровня орга
низации труда. Это уже пря
мой просчет руководителей 
и ИТР. Нельзя не согла
ситься с рабочим Белояров- 
ского сплавного участка 
Тогурского ЛПК Ф. Ф. Ива
новым, который без обиня
ков заявил:

— О какой организации 
труда может идти речь, ес
ли нашему участку даже не 
доведен план? Мы, рабочие, 
хорошо понимаем, насколь
ко трудна и ответственна 
Работа современного руково
дителя. Однако у нас они 
часто не соответствуют сов- 
ременны.м именно требовани
ям. Об этом очень верно ска

зал на ноябрьском Пленуме 
ЦК партии наш Генеральный 
секретарь Юрий Владими
рович Андропов. По-хороше
му каждый инженерно-тех
нический работник должен 
использовать каждую воз
можность для воспитатель
ной работы. Нам, например, 
до верхнего склада час езды 
— вот и проводи эту работу 
в пути, как командир перед 
боем. А не анекдоты трави...

Много проблем в лесном 
хозяйстве Верхнекетского 
района. Они типичны для 
леспромхозов и комбинатов 
всей области. Идет ли речь 
о чисто экономических, хо-

иии

В декабре самый корот
кий день в году. А  мы, жи
тели села Малиновка с 
улиц Калинина, Садовой и 
Кривой, живем без уличного 
освещения. Дети идут в 
темноте рано в школу, ра
бочие на работу. И также— 
вечером, притом нужно зайг 
ти в магазин за продуктами. 
Идешь с сумкой чуть-ли не 
падаешь, а тут еще в конце 
улицы Калинина и Садо
вой протекает речка... Че- 
-рез нее сделан, конечно, мо
стик... без перил. Сиротливо 
смотрится он при лунном 
свете, и тропинки 
заметены снегом.

Несколько . раз
по этому поводу _,
лись в сельский Совет, 
та.м один ответ — нет лам
почек. Неужели это пробле
ма?

А. ВАХЛАКОВ,
шофер Туганской нефте

к нему

сельчане
обраща-

Но

зяи-ственных задачах 
об идеологическом обеспече
нии. Рассматривать и ре
шать их в отдельности бес
смысленно. Уж очень креп
ко они взаимосвязаны. По
чему, например, с такой по
тугой создаются в лесной 
промышленности заготови
тельные и транспортные 
ко.мплексы, слабо применя- 
етс.ч коэффициент трудово
го участия? Потому, что лю
ди почти ничего не знают об 
этом. Во всяком случае, очень 
мало и примитивно. Разгова
ривая с лесозаготовителями 
на эту тему, ловил себя на 
сравнении: при словах «на
до укрупняться, создавать 
комплексы» некоторые ста
новились похожи на кресть
ян периода коллективизации 
— хоть' плохонькое, мол, но 
свое. Другие просили пока
зать им на деле, как эти 
самые ко.мплексы работают. 
Видимо, областной семшчар, 
который был проведен на 
эту тему не так давно, не 
сыграл св-ою роль пропа
гандиста и агитатора. Да и 
на местах, как видно, сами 
пропагандисты руки подня
ли — «за», а засучить
рукава не захотели.

Ю. ЩЕРБИНИН.
. Верхнекетсний район.

Томский район.
базы.

ГДЕ ВЗЯТЬ 
СТЕРЖНИ ?

в  продаже нет ампул для 
шариковых ручек. Как вид
но из переписки редакции 
газеты «Красное знамя» с 
министерствами, в ведении 
которых находится произ
водство шариковых ампул, 
проблема эта скоро решена 
не будет. Тогда, может быть, 
попробовать такой вариант: 
самим наладить производст
во трубочек, заправленных 
пастой, а ввернуть в нее ла
тунную головку от исполь
зованного стержня .мы смо
жем сами — это проще 
простого? Какая бы эконо
мия латуни была, и пробле
ма, которую много лет не 
могут решить, -была бы сня
та. Очень хотелось бы, что
бы областная комиссия по 
товарам народного потреб
ления вернулась к этому 
больному вопросу — неуже
ли такого пустяка мы не 
можем производить сами?

<

i i ’

Н. КОМОВ.
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ZX декабря 1982 года ^КРАСНОЕ ЗНАМЯ,

Р а с с к а з ы в а е м  о л а у р е а т а х  Г о с у д а р с т в е н н о й  п р е м и и  С С С Р  |Р*
жок микрооиологии, который 
вел Сергей Петрович. Здесь 
складывались мои научные 
интересы. Но вот на четвер
том курсе я слушаю, как 
Дмитрий Дмитриевич ведет 
клинический разбор боль
ных, и прихожу к убежде
нию, что мое призвание — 
здесь, в клинике, в непо
средственном контакте с те
ми, кто нуждается во вра
чебной помощи.

— Много лет работали мы 
с Ростиславом Сергеевичем 
на одной кафедре, — рас
сказывает заведующий от
делением неотложной кар
диологии Сибирского фили
ала ВКНЦ АМН СССР про
фессор Я. С. Васильцев.—Про
шли одну школу Дмитрия 
Дмитриевича Яблокова. Могу 
сказать, что Ростислав Сер- 

' геевич полностью усвоил 
главные заветы нашего учи
теля — деликатно и в то 
же время требовательно от
носиться к коллегам по ра
боте, уметь разделить с 
больным его горе, сопережи
вать с ним так, чтобы его 
боль была твоей болью. Ро
стислав Сергеевич унасле
довал от своих учителей

К НЕВСКАЯ, 111. Здесь 
в просторно.м сов
ременном к о р п у с е  

разместились клиниче
ские отделения Сибирско
го филиала Всесоюзного 
кардиологического научного 
центра АМН СССР. За два 
года сформировался круп
ный научно-лечебный комп
лекс, равного котррому нет 
за Уралом, исключая разве 
что Институт патологии 
кровообращения в Новоси
бирске.

Самое современное обору
дование, не уступающее 
лучшим европейским об
разцам, позволяет врачам 
успешно решать вопросы 
диагностики .и лечения кар
диологических больных.

...Мы вошли в -лаборато
рию, где стоят модели прин
ципиально нового класса 
радиоэлектронной диагности
ческой аппаратуры, создате
ли которой удостоены Го
сударственной премии СССР 
за 1982 год.

ЗАПАСНОГО СЕРДЦА НЕТ
Сберечь единственное, 
людям академик АМН

данное природой, помогает 
СССР Р. С. Карпов

В числе лауреатов — за
меститель директора Сибир
ского филиала ВКНЦ АМН 
СССР по науке Р. С. Кар
пов. Под его руководством 
осуществлялся цикл иссле
дований по диагностике за
болеваний сердечно-сосуди
стой системы с применени
ем многофункционального 
комплекса радиоэлектрон
ных диагностических прибо
ров со встроенными вычис
лителями. Комплекс создан 
специалистами Киевского 
производственного объеди
нения имени С. П. Короле
ва и Всесоюзного научно- 
исследовательского и испы
тательного института меди
цинской техники Минздрава

Ростислав Сергеевич дает 
высокую оценку новой ап
паратуре. Впервые в прак
тике медицинского приборо
строения она обеспечивает 
комплексные автоматизиро
ванные исследования мно
гообразных функций сердеч
но-сосудистой системы на 
всех ее уровнях во взаимо
действии с системой дыха
ния. Измеряется более ста 
диагностических показате
лей. В том числе ударный 
и минутный объемы сердца, 
объем циркулирующей кро
ви, объемная скорость кро
вотока, кровонаполнение от
дельных органов, временные 
интервалы* биосигналов.

больнымино беседуют 
врачи.

— Никакое оборудование, 
каким бы совершенным оно 
ни было, не .может заменить 
врача, — замечает Рости
слав Сергеевич. — «Ближе к 
постели больного» — этот 
завет великих клиницистов 
прошлого не потерял значе
ния и в наши дни. Я лично 
не чувствую удовлетворения 
от работы в тот день, ког
да административные, науч
ные, общественные , или 
другие заботы оторвали ме
ня от моих больных.

Впервые в медицинской 
практике многие диагности
ческие показатели опреде
ляются одновременно и не
прерывно за каждый сер
дечный цикл, позволяя тем 
самым исследовать сердеч- 
но-со'судистую систему в 
реальном масштабе времени 
с применением нагрузочных 
тестов.

В кабинете Ростислава 
Сергеевича висит портрет 
его отца академика АМН 
СССР Сергея Петровича 
Карпова — . удивительно 
светлая по своим краскам и 
настроению работа худож
ника В. В. Черемина. Хозя
ин кабинета перехватывает 
мой взгляд.

Прекрасна диагностиче
ская техника, но я обращаю 
внимание на то, как подроб-

— Мне в жизни повезло, 
— говорит он, — я прошел 
две замечательные школы 
—Дмитрия Дмитриевича Яб
локова и отца.

Первые три года учебы в 
институте я посещал кру-

высокую треоовательноСть, 
я бы сказал, щепетильность 
в вопросах методической чи
стоты научного исследова
ния. Что греха таить, есть 
еще в научной среде такие 
люди, которые сотворяг 
что-нибудь на скорую руку 
и скорее в печать, на трибу
ну научной конференции. 
Не этому учил нас Дмитрий 
Дмитриевич! Все высокие 
ученые звания и степени, 
которые имеет Ростислав 
Сергеевич, отражают его ис
ключительно научную доб
росовестность и высокие 
профессиональные качества, 
достигнутые упорным тру
дом.

Очень характерную черту 
подметил в Р. С. Карпове 
другой его коллега, главный 
врач К.Т1ИНИК филиала В. К. 
Машуков:

— Есть тип ученых, кото
рые рассматривают больно
го как объект научного ис
следований. Такого ученого 
привлекает прежде всего 
интересная патология, про
филь заболевания. И цель 
у него — собственная дис
сертация, а выздоровление 
больного — лишь постольку,

поскольку он «вписывается» 
в тему. Ростислав Сергее
вич унаследовал от томской 
школы клиницистов иной 
подход: он видит в больном 
прежде всего человека, ко
торому надо помочь. И 
только чер%з призму чело
веческого горя рассматрива
ет патологию, профиль и 
т. п. Этому он учит и сво
их коллег.

«Диссертация и больной»
— какая великолепная тема 
для собрания в иной клини
ке. Ведь сколько таких 
случаев известно, когда врач 
не берется лечить «недис
сертабельного» больного. И 
тер.мин-то какой появился! 
Это очень актуальная про
блема здравоохранения. И 
очень хорошо, что школа 
Д. Д. Яблокова имеет таких 
продолжателей, как Р. С. 
Карпов.

Каждое утро ровно в 8.00 
начинается конференция в 
отделении хронической ише
мической болезни сердца и 
атеросклероза. Обсуждаются 
отчеты о том, что произо
шло за ночь. В 8.30 — обще
клиническая планерка. При
сутствуют врачи и научные 
сотрудники всех рангов. В 
9.30 — обход больных, ко
торый длится 3 часа.

После обеда Ростислав 
Сергеевич едет на улицу 
Шевченко — в научную 
часть Сибирского филиала 
ВКНЦ.

Немало забот у Ростисла
ва Сергеевича и обществен
ных. Он член горкома пар
тии, депутат горсовета, член 
парткома Томского научно
го центра АМН СССР, член 
партийного бюро филиала, 
председатель ряда проблем
ных комиссий Сибирского 
отделения АМН СССР, член 
многих назшных. советов. 
Кроме того, он успевает чи
тать лекции студентам, бы
вать Б командировках, еже
недельно встречаться со слу
шателями курсов по органи
зации здравоохранения. Пе
речень этот можно продол
жить.

Нам часто приходится 
встречаться с Ростиславом 
Сергеевичем. Он всегда оза
боченный. Раскованно чув
ствует себя только в кли
нике. И здесь, видя его в 
работе с больными, пони
маешь, что академик АМН 
СССР Ростислав Сергеевич 
Карпов прежде всего врач.

Моясно бесконечно долго 
говорить с Ростиславом Сер
геевичем о болезнях серд
ца, методиках диагностики 
и лечения, но непременно 
разговор сведется к главно
му: запасного сердца нет, 
надо беречь то, что дано 
природой. И совет тут один: 
больше движения,. больше 
положительных эмоций,
больше порядка в образе 
жизни. Тогда на сердце не 
придется жаловаться.
-  В. МОИСЕЕВ.

Фото Н. Потапова.СССР.
................................................................................................................ .

■П риглаш аем  объясниться

Время торопит...
Многие предприятия об

ластного центра активно 
занимаются созданием под- 
еобнь}х хозяйств. Некоторые 
уже получают из них пер
вые партии мяса для пита
ния своих рабочих. Но вот 
коллектив Томского завода 
режущих инструментов от
стал. О том, почему это 
произошло и какие меры 
принимаются для исправле
ния положения, мы попро
сили рассггазать директора 
ТЗРИ Льва Давыдовича 
БУДНИЦКОГО:

— Мы позже других при
ступили к созданию собст
венного подсобного хозяйст
ва не потому, ЧТО недоста
точно хорошо понимаем зна- 
neHite этого важного дела. 
Длительное время нашему 
предприятию не удавалось 
найти подходящего участка 
земли. Построить свинофер
му или коровник где-ни
будь возле заброшенной де
ревни не так уж и сложно. 
Гораздо труднее обеспечить 
подсобное хозяйство собст
венными кормами. Негоже 
выпрашивать фураж у госу

дарства: смысла тогда
особого в подсобном хозяй
стве не будет.

Летом этого года облис
полком принял решение об 
отводе нам участка земли 
в Шегарском районе, около 
бывшей деревни Березовки. 
Б октябре это решение бьшо 
утверждено, и мы сразу 
приступили к полевым ра
ботам. Завод приобрел два 
трактора, плуги и другой 
инвентарь. Вспахали участок 
в 200 гектаров и подготови
ли .его к весеннему севу. Вы
ращивать будем пшеницу, 
овёс, кормовые травы, не-/ 
много кукурузы. ■

Сейчас занимаемся про
ектами подсобного хозяйст
ва. По нашей просьбе эти 
проекты готовят несколько 
институтов, в том числе 
«Запсибгипрозем» и «Томск- 
гипроводхоз». Пахотной зем
ли на отведенном нам уча
стке мало. Необходимо еще 
300 гектаров раскорчевать, 
промелиорировать. К тому 
же для пастьбы скота нуж
но иметь 300 гектаров лугов 
да для сенокоса еще 500.

Как только установится 
надежная переправа через 
Обь, начнем завозить’ стро
ительные материалы в Ше- 
гарский район. Первоначаль
но будем базироваться в 
деревне Михайловке (совхоз 
«Шегарский»), Эта деревня 
разъезжается, мы там ку
пим несколько домов, капи
тально их отремонтируем и 
поселим своих рабочих. Же
лающие есть. Начали на за
воде готовить конструкции 
сборного свинарника. В пер
вом квартале перевезем их 
и смонтируем в Михайловке. 
В апреле планируем поста
вить туда на откорм 100 по
росят. В течение лета пост
роим коровник на 200 голов, 
начнем его заполнять.

Уже в следующем году 
намерены получить йз сво
его подсобного хозяйства 
около 20 тонн мяса. А к 
концу пятилетки доведем 
производство свинины и 
говядины до 60—70 тонн. 
Создадим собственную па
секу — уже закупили сотню 
ульев.

Мы с самого начала 
наметили курс на макси
мальную механизацию труда 
животноводов. С учетом это
го и заказали проекты.

ПО ОБРАЗЦУ
СТУДЕНЧЕСКИХ
СТРОЙОТРЯДОВ

будут организованы нынеш
ним летом отряды труда и 
отдыха учащихся профтех
училищ области.

Состоялось объединенное 
заседание бюро обкома ком
сомола и коллегии област
ного управления профтехоб
разования, на котором об
суждены итоги работы рай
комов ВЛКСМ и коллекти
вов профтехучилищ по ор
ганизации летнего отдыха 
учащихся в 1982 году и за
дачи на 1983 год.

Более 3,5 тысячи учащих
ся ПТУ были заняты минув
шим летом различными фор
мами труда и отдыха. Мно
гие из них трудились на ба
зовых предприятиях, в учеб
ных хозяйствах. 314 «труд
ных» подростков работали в 
студенческих строительных 
отрядах.

За успехи в организации 
летнего отдыха учащихся 
коллективы ГПТУ - 10, 
СПТУ-2. и их комсомольские

организация награждены 
почетными грамотами об
кома ВЛКСМ и областного 
управления профтехобразо
вания.

В постановлении бюро и 
коллегии указано, что глав
ным направлением в работе 
по организации летнего тру
да и отдыха учащихся ПТУ 
следует считать создание 
отрядов по типу и на осно
ве устава студенческих 
строительных отрядов с 
привлечением в них выпу
скников школ.

К 1 июля 1983 года с по
мощью базовых предприя
тий и при зшастии учащих
ся должно быть завершено 
строительство лагерей труда 
и отдыха. Производительный 
труд бойцов стройотрядов 
будет организован на осно
ве договоров с предприяти- 
я.ми и хозяйствами. Каждый 
отряд учащихся ПТУ будет 
иметь шефа —■ студенческий 
стройотряд.

Среди отрядов труда и от
дыха ПТУ области объявле
но социалистическое* сорев
нование, итоги которого бу
дут подводиться два раза- в 
год: после подготовитель
ного периода — к Дню со
ветской молодежи и по ре- 

.зультатам рабочего лета — 
к дню рождения Ленинского 
комсомола.

[ 2 Е Ж  д  ы н  а  р  о  д  н  ia я
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«ПРОДУКЦИИ 
для С С С Р- 
РАБОЧУЮ 
ГАРАНТИЮ»

СОФИЯ. Славными дела
ми 'Встречают трудовые кол
лективы республики юбилей 
Страны Советов. Последнюю 
в счет этого года партию 
продукции отправил совет
ским заказчикам сливенский 
завод «Динамо». Рожденное 
болгаро-советской дружбой.

это предприятие выпускает 
генераторы и стартеры для 
волжского автозавода в То
льятти, другие изделия, ко
торые получают заводы Мин
ска, Краснодара, Новосибир
ска. Первым в стране его 
коллектив развернул социа
листическое соревнование 
под девизом: ' «Продукции 
для СССР — рабочую га- 
рантию»^

В Благоевградском округе 
ВЫПОЛНИЛ!  ̂свое социалисти
ческое обязательство в 
честь 60-летия образования 
СССР швейники петричского 
комбината «Биляна». Боль
шая часть произведенной 
здесь одежды отправлена в 
Советский Союз.

СООБЩЕНИЕ АГЕНТСТВА ПАП
ВАРШАВА. Как сообщает 

агентство ПАП, суд варшав
ского военного округа рас
смотрел в отсутствие подсу
димого дело бывшего посла 
ПНР в Японии 3. Руража.

Суд признал 3. Руража 
виновным в измене родине 
и приговорил к смертной 
казни, а также к лишению 
гражданских прав и конфи
скации всего имущества.

СОВЕТСКО- АМЕРИКАНСКИЕ КОНСУЛЬТАЦИИ
ВАШИНГТОН. Здесь состо

ялись советско-американские 
консультации по проблемам 
нераспространения ядерного 
оружия, в ходе которых 
имел место обмен мнениями 
по широкому кругу вопро
сов, связанных с предот
вращением распространс'ния 
ядерного оружия. С амери
канской стороны в консуль
тациях приняли участие по
сол по особым поручениям 
Р. Кеннеди, заместитель

министра энергетики К. Дэ
вис и ПОМОШ.НИКИ государст
венного секретаря Дж. Мэ
лоун и Г. Ньюэл, с совет
ской — заместитель предсе
дателя Государственного ко
митета по использованию 
атомной энергии СССР И. Г. 
Морозов и член коллегии 
МИД СССР, посол В. Ф. 
Петровский. Было условле
но продолжить обмен мне
ниями по обсуждавшимся 
вопросам.

Пленум 
ЦК П КП
ЛИССАБОН. Здесь се

годня начал работу пле
нум ЦК Португальской 
компартии.

В его повестке дня — 
анализ внутриполитиче
ского положения в стра
не и перспектив его раз- j 
вития в свете результатов 
состоявшихся 12 декабря 
очередных выборов в ме
стные органы власти.

ВЫСТАВКА
СОВЕТСКОГО
ХУДОЖНИКА

АДЕН. В рамках меро
приятий, посвященных 
60-летик5 образо'вания 
СССР, в Народной Демо- 
кратиче-ской Республике 
Йемен открылась вы
ставка работ зacлyн^eн- 
ного художника РСФСР’ ' 
Л. А. Токмакова. В вы- < 
станочном зале Централь
ной национальной библи
отеки им. Абдаллы Ба- 
азиба представлены луч
шие произведе'ния графи
ки советского художни
ка, пейзажи, натюрмор
ты. Особьш раздел вы
ставки занимает книжная 
графика, иллюстрации к 
рзюским народным сказ
кам.

ЧУДОВИЩНАЯ ВОЕННАЯ ДОНТРША
НЬЮ-ЙОРК. «После при

хода к власти Рональда 
Рейгана наши руководители 
начали разрабатывать кон
кретные планы ведения 
ядерной войны, предусмат
ривающие возможность
одержать в ней победу, и 
они теперь одержимы стра*̂  
тегией конфронтации, вклю
чающей балансирование на 
грани такой войны». Эти 
обличительные слова при- 
надлёйсат известному аме
риканскому журналисту Ро
берту Шиэру, автору публи
цистической книги «Если 
хватит лопат: Рейган, Буш 
и ядерная война».

Для оправдания своей чу
довищной военной доктри
ны Белый дом приводит 
различные надуманные «до
казательств». В качестве 
одного из них, по словам 
Р. Шиэра, выдвигается идея 
о том, что при ядерной вой
не «возможна эффективная 
гражданская оборона». «От
сюда, — указывает автор, —■ 
и повышенный интерес к 
гражданской обороне Аме
рики, колоссальньТм воен
ным расходам и новым пла
нам Пентагона, предусмат
ривающим ведение затяж
ной ядерной войны, словом, 
все, что Рейган называет 
«перевооружением Амери
ки». Однако особый упор в 
своей пропагандистской кам
пании, как явствует из кни
ги, Вашингтон делает на 
предна.меренное извращение 
фактов о сложившемся в 
мире примерном равновесии 
сил в области стратегиче
ских и ядерных вооруже
ний, а также прибегает к 
лживым инсинуациям в от
ношении миролюбивой по
литики Советского Союза.

I  На протяжении многих 
I  лет разрядка и переговоры 
I  о контроле над вооружения- 
I  ми основывались на пони

мании того, что ядерная 
война — это взаимное унич
тожение. «Когда же Рейган 
начал назначать своих лю
дей на высокие посты в ад
министрации,. стало очевид
но, что отношение Вашинг
тона к проблемам разрядки 
в корне изменилось и любые 
попытки договориться'с рус
скими стали вызывать пори
цание, — говорится далее в 
книге. — Внезапно у руко
водства страной оказалась 
целая клика сторонников 
холодной войны из числа 
неисправимых «ястребов» и 
«неоястребов».

В первый же год правле
ния Рейгана комментарии о 
ведении ядернор! войны в 
той или иной форме выска
зывались постоянно. Сам 
Рейган, напоминает автор, 
неоднократно выступал с 
утверждениями, будто ядер- 
ную войну можно «ограни
чить обменом ударами», ко
торые, по его замыслам, 
планировалось осуществить 
не на американской терри
тории, а в Западной Евро
пе.

Вскоре в Вашингтоне от 
слов стали переходить и к 
делу. В 1981 году, пишет 
Р. Шиэр, министр обороны 
США К. Уайнбергер заявил 
в бюджетной комиссии па
латы представителей, что 
администрация Рейгана бу
дет увеличивать американ
ский потенциал «сдержива
ния или ведения глобальной 
войны с Советским Сою
зом». Затем шеф Пентаго
на представил Рейгану под
робный план военных рас
ходов, которые, по его мне
нию, «позволили бы США 
достичь ядерноГо превосход
ства над СССР до конца те
кущего десятилетия». «Су
щество этого плана состояло 
в том, чтобы, по словам 
видных сотрудников Пента- 
rqpa, создать потенциал для

ведения ядерных воин, на
чиная с одного ограничен 
ного удара и кончая тоталь
ной войной».

Была разработана так.же 
стратегия ведения «длитель
ной ядерной войны». Летом 
1982 годэ, отмечает Р. Шиэр, 
был представлен генераль- 

4 ный план Пентагона, преду
сматривающий претворение' 
этой стратегии в жизнь. «В 
нем излагались потребности 
в военной технике ' и дгзме- 
нения в системе целей для 
ядерного оружия, йеобходи- 
мые для ведения такой вой
ны».

Опасные планы Вашинг
тона вызвали си.пьнейшую 
тревогу у широкой общест
венности как в Соединен
ных Штатах, так и в других 
странах. Столкнувшись с 
мощным протестом против 
взвинчиваемой США гонкой 
вооружений, официальный 
Вашингтон «начал менять 
свою публичную позицикпг, 
вновь прибегнув к разного 
рода уловкам и демагогии.

Именно тогда Рейган, в 
частности, выдвинул свое 
так называемое «предложе
ние о сев» (сокращении 
стратегических вооруже
ний). Характеризуя его как 
очередную «уловку», Р. Шиэр 

■подчеркивает, что предложе
ние президента США с са
мого начала бьню неприем
лемо для Советского Сою
за, поскольку требовало от 
него фактически односто
роннего разоружения. Аме
риканский публицист при
водит слова бывшего госсек
ретаря США Э. Маски, ко
торый указывал, что ССВ 
«представляет -собой тайный 
план, преследующий цель 
уклониться от разоружения 
и выиграть время для про
ведения перевооружения 
Соединенных Штатов, безна
дежно стремящихся достичь 
военного превосходства».

" ' ' . . I .  П р о в е р я е м  вы полнение обязательствПервая сессия
в  актовом зале ТИАСУРа 

состоялась первая сессия 
Малой академии наук сту
дентов и учащихся Томска. 
Торжественное заседание от
крыл секретарь обкома 
ВЛКСМ П. П. Кондаков. По
четный президент и предсе
датель совета кураторов 
Малой академии наук, ди
ректор Института сильно- 
точной электроники, член- 
корреспондент АН СССР 
Г. А. Месяц раскрыл в сво
ем выступлении большие 
возможности вновь создан
ной общественной организа
ции для приобщения сту
денческой и учащейся мо
лодежи к научному творче
ству. О структуре и харак
тере работы, задачах Малой 
академии наук рассказали 
ее президент А. Мельник и 
заведующий отделом науч
ной молодежи обкома 
ВЛКСМ В. А. Прец. Затем 
на различных факультетах 
вузов и в научно-исследова
тельских институтах со
стоялись первые заседания 
отделений Малой академии 
наук.

А. БОГДАНОВА.

Н е  ж д а т ь ,  а  и д т и  к  п о к у п а т е л ю
Ц ентральны й уни верм аг —  со в р ем ен н о е  

круп н ое  т о р го в о е  предприятие с годовы м  
т о в а р о о б о р о т о м  свы ш е 50 м и лли о н о в  р у б 
лей .

До конца года осталось 
немного дней. Моягно подве
сти предварительные итоги. 
Уже очевидно, что с планом 
двух лет справимся. А  вот с 
выполнением плана этого 
года пока не все хорошо: 
отстаем по единственному, 
но решающему показателю 
— по реализации продукции. 
Все другие плановые пока
затели перекрыты. Напри
мер, рост производительно
сти труда составил ПО про
центов при плане 106, 
лучше и эффективнее ис
пользуется торговая пло
щадь.

Первая заповедь работаю
щего в универмаге — об
служи покупателя так, что
бы он остался доволен, В

социалистических обяза
тельствах на этот год наме
тили сорок дополнительных 
услуг покупателям. Стали 
уже привычными продажи 
билетов в театр, на концер
ты, лотерейных билетов, 
работает справочное бюро, 
есть стол упаковок, камера 
хранения, демонстрацион
ный зал. Можно купить из
делие и тут же подогнать 
его по фигуре с помощью 
мастеров. Доставляем на 
дом крупногабаритные това
ры, есть граверная мастер
ская.

Мы распространяли среди 
покупателей анкеты для 
изучения спроса, проводили 
покупательские конферен
ции, завели журнал неудов

летворенного спроса. Мно
гие ветераны войны по до
стоинству оценили службу 
комсомольского внимания. 
Пока не всегда можно при
обрести в нашем магазине 
нужный товар, и ветераны 
войны оставляют в специ
альной книге соответствую
щую запись. Как только по
является возможность вы
полнить заказ, немедленно 
сообщаем. Таким способом 
удовлетворили запросы свы
ше 500 человек.

Записан в соцобязательст
вах такой пункт: «Удельный 
вес продажи товаров мето
дом са.мообслуживания до
вести до 82 процентов». 
Справились и с этой зада
чей.

На лучшее обслуживание 
покупателей направлена и 
вся система оценки качест
ва труда. Одним из первых 
в стране ввели сдельную 
оплату с учетом коэффици
ента укомплектованности.

Мы не только ждем поку
пателя, но и сами идем ему 
навстречу. Наши работники 
торгуют каждую субботу на 
центральном рьшке, участ
вуют во всех выставках- 
продажах и ярмарках, про
водим школьные базары. 
Только' с лотков уже прода
но товаров на 7 миллионов 
732 тысячи рублей, в то вре
мя как в прошлом году — 
на 4 миллиона 302 тысячи 
рублей; Установили шефство 
над совхозом «Корнилов
ский». Нынче не раз там 
побывали продавцы.

Дополнительно закупили 
товаров повышенного спроса 
на полтора миллиона руб
лей. Но изменился покупа
тельский спрос. Если по- 
прежнему дефицитна зим
няя обувь, то, например, 
ковровые изделия и хру- 
ста,пь можно приобрести 
свободно. Сейчас у нас 
спрашивают валенки, ва
режки, рукавицы, а их нет.

Нужны новые модели оде
жды, обуви.

В коллективе универмага 
нет ни одного человека из 
600 работающих, который не 
принял бы личных обяза
тельств. Особенно дружно и 
стабильно трудятся секции 
электробытовых товаров, 
канцелярских, культтоваров, 
подарков. Итоги соревнова
ния между секциями подво
дятся ежеквартально. Ши
роко развернуто наставни
чество. Наши лучшие на
ставники—Н. С. Бреус, Н.' В. 
Дронова. Благодаря доброй 
поддержке опытных работ
ников молодые продавцы 
быстро осваиваются. Умень
шилась текучесть кадров. 
Постоянно проводим кон
курсы на звание лучшего 
продавца, товароведа, на
ставника, лучшей спортив
ной секции.

Для работающих созданы 
хорошие условия. Есть свой

медпункт, столовая, парик
махерская, центр общест
венно-политической работы. 
Наши общественные органи
зации и администрация ма
газина серьезное внимание 
уделяют досугу. Активно 
участвуют девушки в худо
жественной самодеятельно
сти, есть свой академиче
ский хор, почти во всех го
родских спортивных сорев
нованиях у|[аствует наша 
команда. В День бегуна 
девушки из универмага за
няли первое место.

И дети наших мам не 
остаются без заботы обще
ственных организаций. Спе
циально созданный детский 
сектор проводит для детей 
самые различные мероприя
тия: походы в кино, экс
курсии, спортивные сорев
нования.

Есть и проблемы, которые 
мы решить сами не можем. 
Плохо с дошкольными дет
скими учреждениями, не
важно решается и жилищ
ный вопрос.

Уходящий год был нелег
ким для нас. Сейчас про
должаем искать неиспользо
ванные резервы, перестрай- 
ваем работу коллектива на 
уровень требований ноябрь

ского (1982 г.) Пленума 
ЦК КПСС. Один из главных, 
резервов выполнения плана 
товарооборота — повышение 
культуры обслуживания по
купателей. В ближайшее 
вре.мя планируем открыть 
комплексы «"Все для дома» 
и «Все для мужчин». Ста
нут доступнее товары,- облег
чится их выбор, в,двое со
кратится кол1дчестБо касс.

Взаи.мно обогащает кол
лективы соревнование с 
центра льны.м универмагом 
г. Ке.мерова. Внедри:.! опыт 
наших соседей из магазина 
«Олимпиец». Волыпио пер
спективы открывает содру
жество со швейкой фабри
кой города Т-эмскг. Впервые 
создадим сквозные бригады. 
Швейники будут заинтересо
ваны выпускать новые .мо
дели, товары отличного ка
чества, ТЭК как в.месте с на- 
ми станут отвечать за их 
сбыт. Договор сулит выгоды 
покупателям.

Будет нем.;ло и других 
новшеств. В Ново?,!. ' 198!! 
году мы должны значитель
но улучшить работу.

Т. АРТЕМОВА, 
председатель профсоюз
ного комитета централь

ного универмага.
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Л И Ц О  Г О Р О Д А
Может ли современное строительство благотворно со- щей застройки, 

четаться с классицизмом и модерном XVIII—XIX веков? Я не оговорилась, именно 
еДа!» — отвечают на этот вопрос томские архитекторы, с повестки дня. Думать о 
А могут ли те же старинные здания портить архитек- ремонте и реконструкции 
турвый ансамбль, в который включены современные? надо уже сегодня, иначе мы 
«Иногда, к сожалению», — говорят специалисты. столкнемся с парадоксаль

нейшим явлением: уникаль
на автобусной  остановке  хитектурной пластики И ное сооружение концертно- 

«Набережная реии Уигаинм», гт-пглтзтА'га̂ -̂ -ип ггг,тгп ^  ^о ткуд а  начинает свой м арш - графики, удивительно коло го зала будет не допол-
р ут  «экспресс»  ̂ до аэропорта, ритна. нять И обогащать сущест-
состоялся та ко й  ра зго зо р : 1Сорреспондент: — Одна- вующую застройку, а да-
и т Г  со^и°раются’, ’  —’ ^°'указь??ал согласитесь, сегодняш- вить на нее, словно сказоч-
на людей, работаю щ их с тео- ний вид Набережной Ушай- ный дворец в окружении 
долитом своему соседу м уж - угнетает. Покосившиеся

ВО-ВО, -  вмеш алась ж е н - здания, унылые, а потому 
щиыа. -  Здесь, го ворят, сна- и невыразительные, с точки печь-то идет отнтпь не' 
чала все сносить  будут, а по- зрения томича, не имеюще- н «  а

Но ведь°?7о‘ ’,- -  неуверен . ГО архитектурных знаний, 
но обронил м уж ч и н а , начав- фасады...
ш ий разговор , — н а ско л ь ко  п. Я. Классен:—Этот уп

рек в равной степени отно
сится и к томскйм архи
текторам, и к Томскому от
делению ■ ВООПИиК. Недо
статочное внимание к этим 
объектам . проявляет пока и 
горисполком. А  между тем 
обследование, проведенное 
совместно томскими и мос
ковскими специалистами 
«Спецпроектреста в р а ц и и», 
показало, что большинство 
зданий находится в непло- 

ку л ь т у р ы  Зинаида _ А ндреевна хом инженерном СОСТОЯНИИ.
Зайцева и гл авны й  а р хи те к- „  ппмяи Т\Го а и ТЛ 1П нр- ^ДДУШИНЫМ был открыт тор пр о е кто в  -и нсти тута  гак, домам Л» н И 1U не- ^
«Т ом скграж д анпроент»  Петр ООХОДИм, В ОСНОВНОМ, теку-
Я ковлевич Классен. щий ремонт. Капитальному

Корреспондент: ' — Петр подлежат только отдельные 
Яковлевич, первый ' вопрос их части. Например, в доме 
вам: что же все-таки дела- № 8 надо заменить дере-

ис-мне известно, п а м я тн и ки  
тории  и а р хи те ктур ы .

— К акие  па м я тн и ки ! — в го 
лос воскл и н нул и  его  собесед
н и ки , — О бш арпанны е разва
лины !...

С тоявш ем у рядом ко р р е с 
понденту этот сл учай ны й  
'ЭПИЗОД показался весьма си м п
том а ти чны м , что и посл уж ил о  
поводом дальнейш его  ра зго 
вора.

В го стя х , у  редакции  — члены 
Сою за а р хитекто ров  председа
тель Том ской  а р хи те ктур н о й  
секц ии  В сесою зного общ ества 
охр ан ы  па м ятн ико в  истор:4и и

лачуг.
Корреспондент: — Ведь

о
лачугах, многие здания на- 
береашой имеют не только 
архитектурную, но и исто
рико-революционную цен
ность. Например, дом № 14 
(ныне нарсуд с овощным 
магазином в подвале) возве
ден в первой четверти X IX  
века, бывшая губернатор
ская резиденция, связан с 
именем выдающегося деяте
ля русской науки, известно
го ученого-.металлурга Пав
ла Петровича Аносова.

Б двухэтажном здании 
под № 4 (ныне райвоен
комат) Б 1873 году П. И.

СПОРТ СПОРТ СПОРТ

ют — сносят или строят.' вянные междуэтажные и
П. Я. Классен: — Строят! чердачные перекрытия. В

Причем здание, о котором доме № 10 — заделать в
стенах вьюоины, трещины и 
деформации.

большинство томи'^ей, по 
моему, еще просто не зна
ет, а оно между тем уни
кально. Я имею* в виду 
здание концертного зала 
на 1.200 мест, строительство 
которого начшгается как 
раз в том месте, где дожи-

первый в Сибири книжный 
магазин.

Но особую гордость пред
ставляет то, что на этой 
улице сохранилось памят
ное место (дом № 12), сви
детельствующее о тесных 
контактах то.мских социал- 
демократов с ленинской 
«Искрой» и лично В. И. Ле
ниным. По этому адресу из 

Еще один немаловажный Лейпцига и Нюрнберга в 
момент: удовлетворительное 1903—1904 годах шла через
состояние * подвалов.- Они н. К. Крупскую нелегаль- 
успешно эксплуатируются и ная корреспонденция в ад- 
сегодня — овощной, рыбный рес Томского комитета 
магазины, складские поме- РСДРП от В. И. Ленина и

вает последние дни диспет- щения. Единственную тре- ЦК РСДРП.
В доме на Набережной 

Ушайки, 8 (жилой дом с 
магазином на первом эта
же), находился штаб боль
шевиков по руководству ре
волюционной борьбой рабо
чих и солдат Томска за 
установление Советской 
власти. На этот адрес в ре-

Черская автооусов. вогу вызывает дом № 10,
Ну, а почему - не будут где подвалы затоплены, 

снесены, здания, располо- Все . это приводит к мыс- 
женные на противополож- ли о том, что затраты на
ной стороне набережной, об реставрацию зданий потре-
этом лучше расскажет Зи- буются не такие уж и зна-
наида Андреевна. чительные.

3. А. Зайцева: — Мие .хо- Корреспондеит: .— Том-
чется начать со: слов,' кото- ские архитекторы явно не- 
рые полтор.а века . назад расторопны. Однако извес- волюционном. 1917 году шли
произнес Александр Пуш- стен и другой факт; когда письма и директивные ука-
кин: «Уважение к минув- дело дошло до сноса зда- зания из ЦК большевист-
шему — вот черта, отли- ний, расположенных на на- ской партии. С июля по де-
чающая образованность от берелшой, они проявили кабрь 1917 года в этом зда-
дикостй». пдофессиональную стой- нии находилась редакция

За что мы любим свой го- кость и принципиальность. большевистской газеты «Си- 
рбД? какое место больше Я имею в виду проект де- бирский рабочий», 
всего нравится нам в род- тальной планировки цент- П. Я. Классен: — Все это 
ном Томске? Жители обла- ральной части Томска, вы-
стного центра, отвечая на полненный в 1976 году мос

ковским институтом «Гип- 
рогор», согласно которому, 
спустя три года и началось
проектирование концертного районе можно создать куль- 
зала. При этом сохранению турно-прос в е т и т о л ь н ы,й 

*лбЯсенныё на набережной, существующей ценной заст- центр. Архитекторы, в част- 
построеМы в конце X V III— ройки внимания уделено ности, предлагают поста- 
X IX  веков. Вместе с Камеи- почти не было. По всему вить здесь нее областную 
ным мостом, улицей Обруб выходило, что З|а застрой- библиотеку с читаль^1ыми 
и мысом Вознесенской горы ка, являющаяся тем самым и выставочными залами. В 
— с севера, а также со зда- «лицом города», которое реставру-1рованных зданиях 
нием бывшего с.блисполко- создавалось на протяжении разместить музеи большеви- 
ма, представляющим вели» полутора веков, подлежит стского двиисеиия в Томске 
колепный модерн конца сносу. и полиграфии, перенести
XIX  — начала XX  веков — Томские ' архитекторы трамвайные пути и сделать 
с юга, они создают единый предложили другой вари- Каменный мост сугубо пе- 
архитектурный . ансамбль; ант, предусматривающий шеходным... 
образующий удивительньй удачное сочетание старой Корреспондент; — Словом, 
уголок своеобразной, изна- набережной и современных «лицу нашего города» над- 
чально сохранившейся ар- строений. лежит придать (свежесть и
хитектуры -нашего города.- ,3. А. Зайцева: — Да, но здоровый вид?

Небольшая по протяжен- этот вариант' tie снимает с П. Я. Классен: — Совер-- 
ности улочка по изгибу повестки дня ремонт и ре- шенно верно.
Ушайки, с точки -зрения ар- конструкцию существую- Беседу вел В. ИВАНОВ.

эти вопросы, как правило, 
называют центральную, ис- 
торическй сложившуюся 
часть города.

СтарйМные здания, распо-

еще раз указывает на неоо- 
ходимость сохранения ста
рой застройки. Л  историче
ские параллели наводят на 
мысль о том, что в этом

ВСЕ -  НА БОРЬБУ СО СНЕГОМ!
Только за воскресенье з 

Томске выпала почти поло
вина месячной нормь! осад
ков. Если в декабре йрошло- 
го года она составг(ла 22 
миллиметра,- то за один день 
— 19 декабря 1982 года — 
10,5 миллиметра.

Для борьбы со стихией 
срочно , созданы районные 
штабы во главе с председа
телями райисполкомов. Уже 
в воскресенье на улицы об
ластного центра была выве
дена вся техника спецавто- 
хозяйства и" комбинатов по 
благоустройству. Активно 
подключились, к коммуналь
ным службам коллективы 
объединения «Контур» и во
енно-медицинского факуль

тета. Наиболее слаженно бы
ла организована работа по 
очистке улиц в Советском 
районе.

Однако, вопреки решению 
Томского горисполкома, .мно
гие предприятия не помог
ли в уборке снега ни техни
кой, ни людьми. В первую 
очередь это относится к 
объединению «Транссельхоз
техника», тресту «Томск- 
сельстрой» и другим.

СЕГОДНЯ-ЗАВТРА КОМ
МУНАЛЬНЫЕ СЛУЖБЫ 
ГОРОДА С ПОМОЩЬЮ 
ПРИВЛЕЧЕННЫХ 50 АВТО
МОБИЛЕЙ ТРАНСПОРТНО
ГО УПРАВЛЕНИЯ ПОЛНО
СТЬЮ ОЧИСТЯТ МАГИСТ
РАЛЬНЫЕ УЛИЦЫ. КАЖ 

ДОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ ДОЛ
ЖНО ПОЗАБОТИТЬСЯ О 
ВНУТРМКВАР .Т А Л Ь Н Ы X 
ПРОЕЗЖИХ ЧАСТЯХ И 
ТРОТУАРАХ. ЖИТЕЛИ
МИКРОРАЙОНОВ, А ТА1£- 
ЖЕ ТЕ, КТО ПРОЖИВАЕТ 
В ЛИЧНЫХ ДОМАХ, — 
ВСЕ НА БОРЬБУ СО СНЕ
ЖНОЙ СТИХИЕЙ! ПОРЯ
ДОК В ГОРОДЕ, РИТМИЧ
НОСТЬ РАБОТЫ ОБЩЕСТ
ВЕННОГО ТРАНСПОРТА, А 
ТАКЖЕ ЗАВОЗ В ТОРГУЮ
ЩИЕ ОРГАНИЗАЦИИ ХЛЕ
БА, МОЛОКА И ДРУГИХ 
ВАЖНЕЙШИХ ПРОДУК
ТОВ ПИТАНИЯ В СЛО
ЖИВШЕЙСЯ СИТУАЦИИ 
ЗАВИСЯТ ОТ КАЖДОГО 
ИЗ НАС!

К о г д а  с н е г о п а д  п о м е х а
НА ЧЕМПИОНАТЕ ВСЕСОЮЗНОГО СОВЕТА ДСО 

ПРОФСОЮЗОВ ПО ЛЫЖАМ ОПРЕДЕЛИЛИСЬ ПЕРВЫЕ 
ПОБЕДИТЕЛИ.

Сильнейшие ганщики ДСО 
профсоюзов, приехавшие в 
Томск на первенство всесо
юзного совета, могли полю
боваться красотами сибир
ской зимы Выпавший но
чью и не прекращающийся 
ни на минуту снег одел мо
гучие красавцы-кедры плот- 
ньш покрывалом. В любое 
другое время наши гости с 
удовольствием насладились 
бы чудесным пейзажем. Но 
сейчас обильный рыхлый 
снег и оттепель стали со
перниками лыжников.

Старт вынуждены были 
отложить на час. Началось 
колдовство с мазями. Кто-то, 
как говорится, «попал», кое- 
кому не повезло — перемуд
рил. Но это выяснится поз
же.

Легкой победы не будет — 
это ясно. А выиграть сумеет 
тот, кто быстрее приноро
вится к тяжелой лыжне. 
В первый день соревнований 
муясчины и юниоры бежали 
пятнадцатикилом е т р о в у ю 
дистанцию, женщины и 
юниорки «выясняли отно
шения» на «пятерке». Круг 
претендентов на победу ве
сьма широк — спортсмены 
опорных пунктов олимпий
ской подготовки и экспери
ментальных групп из Моск

вы и Ленинграда, Эстонии и 
Мар:1Йской АССР, Хабаров
ска и Вологды, Свердловска 
и Красноярска, других горо
дов страны.

Старт дается одновремен
но. Основные события про
ходят вне лыжного стадио
на «Спартак», поэтому об 
намерениях спортсменов мо- 
ясно судить лишь по первым 
метрам дистанции. Результа
ты уже финишировавших 
участников особого интереса 
не вызывают: они по сути де
ла торили дорогу остальным, 
немало отдали этому сил, и 
что-либо серьезного ждать 
трудно. Не случа11но, побе
дителями и призерами ста
ли те, кто стартовал в сере-, 
дине. Достаточно убедитель
но доказали свое преимуще
ство у юниорок спортсменка 
из Удмуртии Т. Яковлева и 
две свердловчанки: Н. Фур- 
летова и С. Черных, поде
лившие в таком порядке 
призовые места. Около ми
нуты выиграл юниор из 
Свердловска А. Жуков у 
ленинградца В. Сергеева и 
1 мин. 13 сек — у бронзово
го призера Ю. Кулла («Ка- 
лев»).

А  вот их старшие колле
ги вели спор не на шутку. 
Лыжница из Марийской

АССР О. Васильева показы
вает на финише пятикило
метровой дистанции 19 мин. 
47 сек. Лишь семь секунд 
уступила ей Н. Харитонова 
из Ленинграда, свердловчан
ка Л. Смелова была третьей.

Элегантный эстонец Я. Теп- 
пан, стартовавший очень мо- 
'щно, на отрезке 7,5 км по
казывает один из лучших 
результатов и становится 
одним из претендентов на 
победу. Да и время его, по
казанное на финише, очень 
неплохое по такой погоде. 
Однако поправку в оконча
тельное распределение мест 
внес хабаровчанин В. Тол
стов, улучшивший результат 
Яана на 19 секунд. За.мкнул 
тройку призеров А. Анкуди
нов (Вологда).

А  что же томские гонщи
ки? Увы, они не сумели со
ставить достойную конку
ренцию более опытным со
перникам и остались за чер
той призеров.

Во второй день соревнова
ний мужчинам и юниорам 
предстоит преодолеть труд
ную 20-километровую трас
су, женщины и юниорки 
будут состязаться на ди
станции 10 километров.
Что ж, будем ждать от пого
ды благосклонности, а ,от 
спортсменов — хороших ре
зультатов.

Е. ФВОЛОВ.

«ЗИМНЯЯ СКАЗКА».
Фото А. Зюлькова.

ПОГОДА
Сегодня по области облач

ная с прояснениями погода, 
слабый снег, местами ме
тель, ветер юго-западный, 9 
■—14 метров в секунду, тем
пература 1—6 градусов моро
за.

В Томске — слабый снег, 
слабая метель, ветер юго-за
падный, 9—14 метров в се-

Н А Д В Ш Н  К ПЕНСИЯМ

М. Абдулова, В. Суслов, 
С. Музыкииа, X. Смокотина, 
И. Плотников и многие дру
гие жители Томской обла
сти просят разъяснить ус
ловия начисления новой 
надбавки к пенсии за не
прерывную работу.

На ваш вопрос отвеча
ет заместитель заведующе
го облсобесом Е. П. Шишки
на:

—Право на новую надбавку 
имеют пенсионеры по воз
расту; инвалиды первой и 
второй групп, получающие 
пенсию по инвалидности в 
размере пенсии по возрасту: 
председатели, специалисты, 
механизаторы и главные 
бухгалтеры колхозов из 
числа вышеназванных пен
сионеров. получающие пен
сии по постановлению Со
вета Министров СССР от 20 
июля 1964 года за № 622.

Для начисления надбавки 
требуются одновременно три 
условия:

— непрерывный стаж ра
боты на «одном предприятии 
не мен^е 25 лет (у женщин, 
имеющих детей, — не ме
нее 20 лет);

7— общий трудовой стаж, 
превышающий требуемый 
для назначения пенсии по 
старости на 10 лет;

— работа на 1 января 1983 
года или -позднее по про
фессиям и на должно-стях, 
подлежащих государствен
ному социальному страхова
нию, а для председателей, 
■специалистов, механизато
ров, главных бухгалтеров — 
работа в качестве члена 
колхоза.

Пенсионеры, имеющие тре
буемый для надбавки не
прерывный я общий стаж, 
но в настоящее время не 
работающие, могут приобре
сти на нее право, вернув
шись на производство и 
проработав не менез четы
рех месяцев без перерыва.

При этом не будут иметь 
значения место работы, за
няты ли они полный, рабо
чий день или трудятся по 
сокращенному графику не
посредственно на производ

стве. или в надомных усло
виях.

Работа в течение четырех 
и более месяцев учитывает
ся независимо от того, ка
кая ее часть приходится на 
период до и после назна
чения пенсии.

Надбавка начисляется за 
стаж работы только на од
ном предприятии. Исключе
ние установлено для двух 
случаев: увольнения и пере
хода на другую работу в 
связи С; ликвидацией пред
приятия, либо сокращением 
численности штата работни
ков.

К примеру, перевод учи
теля на работу в другую 
организацию, в том числе 
в другую школу, вследствие 
уменьшения числа учащих
ся, рассматривается как пе
реход в связи с сокращени
ем штата, и это не прерыва
ет стажа, дающего право на 
надбавку.

То же самое и при пере
воде механизатора и спе
циалиста МТС в связи с 
ликвидацией станции.

Переход из одной про
изводственной единицы в 
другую внутри производст
венного (научно - производ
ственного) объединения, 
комбината, отделения же
лезной дороги и т. п. рас
сматривается как работа на 
одном предприятии.

Перерыв в работе, выз
ванный временным перево
дом на другое предприятие, 
увольнением в связи с при
зывом на военную службу, 
переходом на выборную ра
боту, направлением на уче
бу и за границу, определе
нием инвалидности или бо
лезни, стажа не прерывает 
при условии, если работник 
вернется на это же пред
приятие после того, как от
падут причины, вызвавшие 
этот перерыв, в сроки, пре- 
дусмотренныз Правилами о 
сохранении непрерывного 
стажа.

Приведенный ■ перечень 
причин увольнения, кото
рые не прерывают непре
рывный стаж, исчерпываю
щий и расширительному 
толко-ванию не подлежит.

Не прерывают стажа - и 
имевшие место изменения 
подчиненности. наименова
ния или структуры пред
приятия. а также реоргани
зации предприятия в целом

или его структурных под
разделений. Не влияет и-
перевод сотрудника на 
другое предприятие, созда
ваемое на базе прежнего 
путем разделения, слияния, 
присоединения и т. п., а 
также при переводе с одно
го предприятия на другое 
в составе структурного под
разделения (группа, сектор, 
лаборатория, отдел, цех и 
т. д.).

При рассмотрении вопро
са о сохранении непрерыв
ного стажа на предприятии, 
в состав которого входят 
различные организации, ис
ходят из того, наделены ли 
они . правами юридического 
лица либо являются произ
водственными единицами 
данного предприятия.

Пример. Отделения связи 
являются подразделениями 
узла связи или почтамта, а 
поэтому перевод работника 
из одного отделения в дру
гое стажа не прерывает.

В соответствии с уставом 
торга, входящие в него ма
газины являются торговыми 
единицами, не обладающими 
правами юридического лица. 
В этой связи ири переводе 
работника из одного магази
на в другой того же торга 
стаж его непрерывной рабо
ты сохраняется. Если же 
торговые организации в со
ставе торга наделены пра
вами юридического лица и 
он по отношению ’ к ним 
выступает как орган управ
ления, перевод из одного 
магазина в другой являет
ся работой в разных орга
низациях.

По этому же принципу 
решается вопрос о сохране
нии непрерывного стажа 

.при переводе в медицинские 
учре^кдения в рамках цен
тральной районной больни
цы (ЦРБ). В состав ее на 
правах структурных единиц 
могут входить поликлини
ки, здравпункты, скорая не
отложная помощь, стацио
нар, передвижные амбула
тории и др. Перевод из од
ной единипы в другую со
храняет непрерывный стаж. 
Но ЦРБ могут быть подчи
нены и самостоятельные ле
чебные учреждения (родиль
ные дома, участковые боль
ницы и др.). В этих случа-’ 
ях переход из одного уч
реждения в другое стаж 
прерывает.

"гелТР  ДРАМЫ
21 декабря. «Из' воспом ина

н ий  м оего р о м ан тическо го  
друга ...»  («Патетичеснал сона
та») -7 19-30. . ,

rr^ I ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ1ж1 и С П О Р Т А ;

21 декабря. Цветной широко
форматный художественный 
ФИЛЬМ «Ф антазия  на тему 
лю бви» — 19.

в КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

21 -декабря. «Тайна святого  
Юра» — 9-10, 10-50, 12-30,
14-1,0, 16, 18-20, 20, 21-30.

имени М. ГОРЬКОГО
21 декабря. «Таможня» — 

8-40, 10-20. 12. 13-40. 15-20,17, 
18-40, 20-20, 22. «За счастьем» 
— 8-40. 10-20. 12. 13-40. 15-20, 
17, 18-40, 20-20. 22. Зал кино
хроники. «А рм ян ские  верти на
ян». «Н овгород» — 9, 10-05,
11-10. 12-15, 13-20, 14-25. Ки
нолекторий «Взрослы м о де

тях»  — 16-30. Кииовечер, по
священный 60-летига образова
ния СССР. Фильм «Возвращ е- 

# 1ие резидента» (две серии) — 
21.

«ОКТЯБРЬ»
21 декабря. «Звонят, о т кр о й 

те дверь» — 10-30. «За сча
стьем» — 8-40. 12, 13-40. 15-15, 
16-50. 18-25. 20, 21-30. «Та
м ож ня» — 9, 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20. 18-10, 20. 21-50.

имени И. ЧЕРНЫХ
21 декабря. «Последняя ре

л икви я»  — 9. 10-40. 12-20. 14, 
16. 17-40, 19-20, 21. «Н еокон
ченная песня» (две серии) — 
9, 11-20, 16, 18-20. 20-40. «Де
вочка  с синим  ранцем» — 13-40. 

«ПИОНЕР»
21 декабря. «Чудесная дуб

рава» —• 9, 11. 13. Киноклуб 
«О лим пийский  о го н ь  золотой,». 
Фильм «Больш ой трам плин» —
15. «М ать М ария»— 17, 19, 21.

«СИБИРЯК»
21 декабря. М ул ьтсб орннк 

№ .1 2 8  — 9-20. «По то н ко м у  
льду» (две серин) 11. 13-30,
16, 18-30, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

21 декабря. «Тырновеная ца
рица» — 17. 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

21 декабря. «Р итм ы  песен» 
(две серии) 16, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-П

21 декабря, «Неизбежная 
ж ертва»  — 18, 20.

НЯЙЯН8ИИ __________
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Открытый огон ь  на е л к е  оп асен !

ДОРОГИЕ ТОМИЧИ!

Приолижз.ется праздник новогодней елки. Игры, заба
вы вокруг зеленой красавицы надолго остаются в памя
ти ребят. Но детская радость может быть омрачена по
жаром.

Чтобы этого не случилось,
елку ставьте на устойчивую подставку и подальше от 

приборов отопления;
нельзя украшать елку целлулоидными игрушками, об

кладывать подставку и елку ватой, не пропитанной ог
незащитным составозм;

освещать елку следует электрогирляндами только фаб
ричного изготовления;

в помещении не разрешается задвигать различные 
фейерверки, бенгальские огни, хлопушки, свечи;

запрещается одевать детей в костюмы из ваты и мар
ли, не пропитанные огнезащитным составом.

Граждане! Соблюдайте правила пожарной безопасности!
О пожаре немедленно сообщайте по телефону 01.

Томский областной совет Всероссийского добро
вольного пожарного общества.

Отдел пожарной охраны УВД облисполкома.

Иначе решается вопрос в 
отношении работников школ, 
подчиненных одному отде
лу народного об-разования. 
Средние, восьмилетние и на
чальные школы пользуют
ся правами юридического 
лица и являются самостоя
тельными учебными заведе
ниями, подчиненными рай
оне. Поэтому переход учите
лей и других работников 
школ из одной школы в ДрУ" 
гую в пределах того же рай
она прерывает стаж для дан
ной надбавки.

По тем же причинам не 
сохраняется непрерывный 
стаж у работников столо
вых, переводимых из одной 
столовой в другую в преде
лах одного треста.

Районная прокуратура, и 
народные суды являются 
самостоятельными учрежде- 
ния.ми по отношению к вы
шестоящим прокуратуре и 
судам.. Аналогично положе- 
Hiie и адвокатов, перево
дившихся в различные 
юридические консультации 
одной коллегии адвокатов. 
При переводе их непрерыв
ный стаж не сохоакяется.

Характерная особенность: 
десять процентов данной 
надбавки начисляется сверх 
максимального размера
пенсии и без учета других 
надбавок.

Основным документом, 
подтверждающим право на 
надбавку, является трудо
вая книжка. Если записи в 
ней не содержат необходи
мых сведений, то предпри
ятием предоставляются до
кументы, свидетельствую
щие о наличии непрерыв
ного стажа работы.

Начисление надбавки
производится органами со
циального обеспечения на 
основании документов, пре
доставляемых администра
цией предприятрш. Прием 
документов от предприятий 
для перерасчета пенсий на
чинается райсобесами и 
горсобесами с 28 декабря по 
заранее согласованному
графику.

На все возникшие вопро
сы по определению права 
на надбавку и перерасчет 
пенсий можно получить 
консультацию в органах со
циального обеспечения и 
профсоюзных организациях 
по месту работы.

Бюро по трудоустройству 
населения приглашает на 
завод резиновой обуви глав
ного бухгалтера; для ра
боты в цехе клееной обу
ви (на конвейере, технолопг 
ческие процессы которого 
механизированы) клейщиц, 
намазчиц, каландровщиков, 
прессовщиков, вулканиза
торщиков, швей, слесарей, 
электриков.

Работающие в цехе 
пользуются льготами, пре
дусмотренными трудовым 
законодательством.

Завод располагает спор
тивным комплексом, дет
скими комбинатами.

За направлениями на ра
боту обращаться: г. Томск,
пр. Кирова, 17, в бюро по 
трудоустройству. Справки 
по телефонам 3-85-48 и 
3-85-34.

Меняю двухкомнатную 
благоустроенную квартиру в 
центре г. Квхмерова на рав
ноценную в г. Томске. • 

Обращаться: г. Томск, тел. 
4-22-03.

кунду, температура воздуха 
1—3 -градуса мороза.

22—23 декабря по области 
ожидается облачная с про
яснениями погода, времена
ми снег, переходящий в 
мокрый снег с дождем, сла
бая метель, ветер юго-за
падный, 7—12 метров в се
кунду, температура воздуха 
ночью 3—8, при прояснени
ях 10—15, днем — о—5 гра
дусов мороза.

ВТОРНИК, 21 декабря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А 

МОСКВА
8.00. «Время». 9.05. «Песни о 

Родине». 9.3Р. «Фильм — де
тям». «Был настоящим труба
чом». («Экран», 1973 г.). 10.35. 
«Д. Бедный — певец револю
ции». 11,30. Новости.

С 11.35 до 14.55 — перерыв.
14.55. Совместное тор ж е ст 

венное заседание Ц ентрального 
Ком итета Ком .м унистической  
партии  С оветского  Союза, Вер
ховн ого  Совета Сою за Совет
с к и х  С оц иалистических  Рес
п уб л и к  и В ерховного  Совета 
Р оссийской  С оветской Феде
ративной  С оциалистической  
Р еспуб л ики  в ознаменование 
бО-летия образования Союза 
С оветских С оц иалистических  
Р еспублик. Трансляция' из 
Кремлевского Дворца съездов. 
По окончании — пионерский 
концерт. 17.20. «Стадион для 
всех».

ТОМСК
17.50. Новопти,

МОСКВА
18.00. «Партия — бессмертие 

нашего дела». Поэтическая 
композиция.' 18.30. «К 60-летию 
образования СССР». Инфоома- 
циоиный выпуск. 19.00. «Под
виг». 19.30. А; Бородин. Сим
фония Л9 2. («Богатырская»).
20.00, «Документальный экран».
21.00. «Время». 22.00. Песни и 
танцы пародов СССР. 22.40, 
«Сеголия в миое».

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А 
МОСКВА

12.00. «Французски!! язык». 
12.30. «Т. Н. Хренников». 13.30. 
«В. Маяковский — художник». 
14.15. «Такая далекая, близкая 
Мещера». Научно-популярный 
фильм. 14.25. «Шахматная 
lUKO.ia»'. 14.55. Совместное тоо- 
жественное заседание Цент
рального  Комитета К ом м ун и 
стической  партии  С оветского 
Союза. В ерховного  Совета Со
юза Го во тсчи х  С оциалистиче
с ки х  Р еспуб л ик и В епховного  
Совета Р оссийской  С оветской 
Ф едеративной С оциалистиче
ско й  Р еспубл ики  в ознам ено
вание бО-летия образования 
Союза С оветских С оциалисти
ч е ски х  Р еспублик. Трансляция 
из Кпомлевского Дворца съез
дов. По окончании пиоиер- 
скт«й концерт.

С 17.20 до 18.15 — перерыв.
18.15. Новсг.тн.

ТОМСК
18.30. «Трибуна пропаганди

ста». Из опыта работы пропа
гандистов птицефабрики «Том- 
01ЩЯ». 18.50. «Город у Карпат». 
Документальный телефильм. 
19.10. «Ученые — производст
ву». В передаче принимает 
учэетие проректоп по науке 
ТПИ, профессор Ю. П. Похол- 
ков. 19.40. РТоворти.

МОСКВА
20.00. «Спокойной ночи, ма- 

.тыши!» 20.15. Концерт Госудяп- 
ственного академического Се
верного pvccK oro  народного 
хора. 21.00. «Время». 22.00. 
Премьера короткометраигного 
хмдожественного телефильма 
«Суббота и Бостсресенье». 22.20. 
1\1еждународный турнир по 
хоккею т’ а приз газеты «Из
вестия». Сборная ФРГ — сбор
ная Финляндии. 3-й период..

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Ко.длектнв товарищей 
выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким по поводу безвремен
ной кончины

КУИМОВА
Василия Степановича.

Администрация и общест
венные организации геоло
горазведочного факультета 
Томского политехнического 
института с глубокой 
скорбью извещают о преж
девременной кончине стар
шего инженёра кафедры 
минералогии н петрографии 

ЩЕЛКОНОГОВОЙ 
Веры В икторовны  

и выражают соболезнование 
родны.м и б.'шзким покой
ной.

Администрация. партий
ная и профсоюзная органи
зации автобазы треста 
«Томсксельстрой» с глубо
ким прискорбием извещают 
о смерти работника авто
базы

БЫ ЧКОВА
Н иколая Васильевича

и выражают соболезнование 
родным и близким покой
ного.
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